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ВСЕМ КАНДНДАТАМ -РАВНЫ Е УСЛОВИЯ
Завершилась регистрация кандидатов в народные де

путаты РСФСР, местных Советов.' Избирательная кам
пания вступила в наиболее напряженную стадию — 
борьбу претендентов за право получить большинство го
лосов избирателей. Что характерно для этого периода 
предвыборной борьбы? Чем примечателен предыдущий 
этап? Об этом мы попросили рассказать председателя 
областной избирательной комиссии,; директора Томского 
кибернетического центра, профессорц В. 3. ЯМПОЛЬ
СКОГО. I

— Владимир Захарович, 
что M05WH0 сия зять об о<̂  
ших итогах выдвижения? 
Как известно, цифры вы
двинутых кандидатов и за
регистрированных «не сов
падают!^.

— В общей сложности 
кандидатами в депутаты об
ластного Совета выдвинуто 
911 претендентов на 190 
мест. Зарегистрировано 687 
представителей, большинст
во из которых — 624 — от 
трудовых коллективов. Об
щественными организациями 
выдвинут 121 кандидат, по 
месту жительства — всего 
14. В возрасте до тридцати 
лет — 33 кандидата, рабо
чих — 54, колхозников — 
8 (из них 6 руководителей 
хозяйств и специалистов), 
членов партии — 563, ком
сомольцев — 23, женщин
— 81. Лишь шесть округов
— два из которых город
ских (№№ 7 и 39) — без
альтернативны. На 35 окру
гах зарегистрировано по 2 
кандидатуры, на 149 —- три 
и более. 40 претендентов— 
партийные работники, 50
— советские.

— Насколько «мирным» 
был этап выдвиже!?ия? Воз
никали ли конфликты, несо
гласия на стадии регистра
ции? Какую позицию заня- 
маш  члены областной изби
рательной комиссии?

— Разногласия вазника- 
ли. Они связаны с регистра
цией кандидатов,' выдвину
тых объединенным авиаот
рядом и Кировским райко
мом комсомола. В обоих 
случаях оппонентом высту
пала окружная избиратель
ная ко.миссия округа ,Nb 66. 
Но если в первом случае ее 
претензии были _ удовлетво
рены — члены комиссии 
оказались юридически пра
вы. То во втором, когда спо

ры возникли по одной из 
кандидатур от комсомола, 
областная избирательная ко
миссия'не согласилась с до
водами ! окружной. В любом 
спорном случае областная 
избирательная комиссия ори
ентировалась на закон.

— 6  адрес окружных 
комиссий высказывалось не
мало п)>етензий. В частно
сти: почему некоторые про
токолы до регистрации ока
зывались не в (Мблизбирко- 
ме, а й I облисполкоме, его 
opraHHirahHOKHO - ннструк- 
торскоя) отделе?

— 1?1)итика в адрес ок
ружных ! избирательных ко
миссий,! да отчасти и обла
стной |сф[раведлива. Многие 
окружные комиссии не осо
знали своей организующей 
роли, Неправильно толкова
ли самб; понятие «организо
вать». рни плохо знали сво
их кан.|хцдатов, не оказыва
ли им I Должной поддержки, 
в особенности когда речь 
шла о ^!эбраниях по месту 
жительйва. В иных случа
ях проявляли просто не
компетентность. Этим вы
зывали I недовольство и са
мих кандидатов, и коллек
тивов, HJC выдвинурштс.

Почему некоторые прото
колы о; I выдвижении оказы
вались I в орготделе облис
полком?? Потому, что ок
ружные!  ̂комиссии работали 
нечетко^  ̂хотя вся информа
ция доДжна концентриро
ваться |в них. Кстати ска
зать, ! in протоколы часто 
оформлялись небрежно, в 
спешке] I

— НаЬтупил еще более 
острый; момент — предвы
борное I Состязание кандида
тов. Н(| повторятся ли про
шлые недочеты? Как избе
жать вк? Уже вновь идут 
разговоры о тенденциозно

сти окружных комиссий, о 
том, что они помогают кан
дидатам избирательно. Что 
же все-таки понимать под 
организующей ролью окру
жных избирательных ко
миссий? Каковы пределы 
ее действий?

— Важно уяснить: ок
ружная избирательная ко
миссия организует поддер- 
Ж1у  кандидатам, при этом 
добиваясь не равенства су
бъектов, а равенства объек
тивных условий. Инициа ги- 
ву должны проявить сам 
кандидат. его доверенные 
лица. А обязанность ко
миссии — позаботиться об 
условиях для встречи, пере
говорить с представителями 
коллектива, администрацией 
предприятия, где разговор 
намечается. Пригласить дру
гих кандидатов. Мы наде- 
е.мся увидеть среди буду
щих депутатов людей ини
циативных, умело действую
щих. Сейчас и наступило 
то время, когда они могут 
проявить свои лучшие каче
ства. Нельзя корить депу
тата за то, что у него силь
ная команда, что он акти
вен. В борьбе выигрывает 
тот, кто не ждет указаний.

— Но как обеспечить ра
венство условий для канди
датов? Какую роль берет 
на себя областная изб1фа- 
тельная комиссия?

— Нашк задача — предъ
явить населению каждого 
без исключения представи
теля будущего депутатского 
корпуса. Используемые 
средства — средства мас
совой информации и живое 
слово. Обязанность состоит 
в контроле за тем, чтобы 
инициатива любым кандида- 
‘том проявлялась в преде
лах закона. Скажем, если 
гкому-то захотелось выпус
кать листовки, то он дол
жен позаботиться о том, 
чтоб и для других кандида
тов на округе была предо
ставлена такая возмож
ность. Ведь соревнуются 
О'Ни в пределах одного ок
руга.

Предусмотрены информа
ционные мероприятия. По 
субботам и воскресеньям по

третьей программе Томско
го телевидения действует 
«Телевизионный клуб изби
рателей». Блоками, порай
онно, пройдут встречи с 
кандидатами по окрзтам. 
Организованы встречи кан
дидатов с компетентными 
людьми и руководителями 
области, которые могли бы 
предоставить сведения по 
интересующим их вопросам. 
Все кандидаты для теку
щей работы могут получить 
социально - экономические 
паспорта районов.

— Все-таки хотелось бы 
уточнить. Вот уже поступа
ют звонки, что кандидаты 
оказываются в неравных ус
ловиях. Многие коллективы 
используют для агитации 
за своего кандидата много
тиражную печать, рата- 
прннты...

— Мне это известно. И 
по закону это не запрещено. 
Но если говорить о равенст
ве, то эти же газеты и ра- 
тапринты необходимо пре
доставить и другим канди
датам этого же округа по 
их просьбе. Регулировать 
такие вопросы мы просим 
окружные комиссии. Они 
ближе к кандидатам. Да и 
соревнование идет в преде
лах одного округа.

— Последний вопрос—о 
'средствах, выделяемых на 
избирательную кампанию.

— Они достаточны. Бо
лее того, уже распределены 
по округам, оказана методи
ческая помощь в составле
нии сметы. Новое состоит в 
том, что деньгами теперь 
распоряжаются не исполко
мы, а избирательные ко
миссии, они и несут ответе! 
венность за их расходова
ние. Средства выделяются 
на различные цели: компен
сацию коллективу за отвле
чения кандидата, его дове
ренных Л и ц , оплату поме
щения, выпуск печатной 
продукции, телефонные пе
реговоры, транспортные ус
луги и т. д. В вопросах фи
нансового обеспечения наша 
задача — обеспеннть рав
ные условия для всех пре
тендентов, не допустить на
рушений.

Н. БЫСТРОВА.

Цейа 3 коп.

Программа
года

в  конце прошлого года- 
на совете трудового кол
лектива объединения
«Томскстрой» все подразде
ления были сориентированы 
на строительство жилья. 
Этот пункт один из глав
ных в утвержденных про- 
грам.мах социального раз
вития коллективов.

В плане трех строитель
ных управлений треста 
«Томскжилстрой» на теку
щий год — строительство и 
сдача жилья. Если в прош
лом году жилстроевцы. сда
ли девять тысяч квадрагных 
метров жилой площади, то 
на этот год они планируют 
больше 20 тысяч. Сюда 
входят вторая очередь об
щежития для студентов Том
ского педагогического ин
ститута по проспекту Ком
сомольскому, спальные кор
пуса санатория в Калтае, 
дом в .микрорайоне Сол
нечный и другие объекты 
жилья. В п1К)грамме года у 
строителей этого треста 
также три детских комбина
та и школа на 1.200 мест 
по улице Мокрушина в 
Томске.

На отделке жилья рабо
тает сегодня бригада на
родного депутата СССР Ма
рии Николаевны Лицкевич. 
Совсем недавно бригада за
кончила малярные работы 
на детском комбинате для 
объединения «Томскстрой- 
материалы».

НА СНИМКАХ: отделоч
ницы Т. А. Кнверина н 
Е. А. Капнова; бригада на
родного депутата СССР Ма 
рни Николаевны Лицкевич 
не отстает в работе от отде 
лочяиц бригада монтажнн 
ков внутренних систем тру
бОПрОВОДОВ Томского МОН
тажного управления строи 
тельства треста «Сибтех 
монтаж», в которой трудят 
ся Л. Н. Лебедев, В. М 
Митькин, бригадир В. А 
Кока и И. Г. Петляй.

Фото Н. ПОТАПОВА.

7 февраля 1990 года на 
Пленуме ЦК КПСС про
должалось обсуждение 
проекта платформы ЦК 
КПСС к XXVIII съезду- 
партии и доклада Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС М. С. Горбачева по 
этому вопросу.

На Пленуме выступили: 
К. Махкамов — первый 
секретарь ЦК Компартии 
Таджикистана, В. И. Ми
роненко — первый секре
тарь ЦК ВЛКСМ, А. М. 
Масалиев — первый секре
тарь ЦК Компартии Кир
гизии, Г. С. Баштанюк — 
секретарь ВЦСПС, В. Т. 
Сайкин —председатель ис
полкома Московского го
родского Совета, народных 
депутатов, А. Б. Шалы- 
ев — буровой мастер про
изводственного . объедине
ния «Турнменгаэпром;», 
С. С. Алексеев • предсе
датель Комитета конститу
ционного надзора, дирек
тор Института философии 
и права Уральского отделе
ния Академии наук СССР.

От редакционной комис
сии, образованной на Пле

нуме, выступил Г. П. Ра
зумовский.

После всестороннего 
рассмотрения предложений 
редакционной комиссии 
Пленум одобрил дорабо
танный с учетом посту
пивших замечаний и состо
явшегося обсуждения про
ект платформы ЦК КП(ЗС 
к XXVIII съезду партии 
(будет опубликован , в пе
чати) и принял постанов
ление по этому вопросу.

На Пленуме было про
должено обсуждение воп
росов, связанных с реше
ниями XX съезда Компар
тии Литры.

По этому вопросу выс
тупил Генеральный секре
тарь ЦК КПСС М. С. 
Горбачев.

На Пленуме выстзшилн: 
А.-,М. К4 Бразаускас—пер
вый секретарь ЦК Компар
тии Литвы, М. М. Бурокя- 
вичюс — секретарь вре
менного ЦК Компартии 
Литвы (на платформе 
КПСС), В. А. Купцов — 
первый секретарь Вологод
ского обкома КПСС.
А. П. Клауцен — первый 
секретарь Рижского горко-

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е

ма Компартии Латвии, 
В. Н. Швед — секретарь 
временного Ц К , Компартии 
Литвы (на платформе 
КПСС), Н. М. Ершова — 
наладчица производствен
ного объединения «Маши
ностроительный завод 
имени Ф. Э. Дзержинско
го», г. Пермь, А. Н. Яков
лев — секретарь ЦК 
КПСС, Ю. Д. Маслю
ков — первый заместитель 
Председателя Совета Ми
нистров СССР, предсе
датель Госплана СССР, 
Ю.-В. Ю. Палецкис — 
секретарь ЦК Компартии 
Литвы, В.-Ю. Ю. Карда- 
мавичюс — секретарь вре
менного ЦК Компартии
Литвы (на платформе
КПСС), Е. К. Лигачев — 
секретарь ЦК КПСС.

Пленум принял по дан
ному вопросу постановле
ние. которое публикуется в 
печати,

С заключительным сло
вом на Пленуме ЦК КПСС 
выступил М. С. Горбачев.

На этом Пленум ЦК 
КПСС закончил свою ра
боту.

Пленума 1|ентрального Комитета КПСС от 7 фо1фаля 1990 года

о проекте п л а ф р м ы  ДК  КПСС к XXVIII съезду партии
1. Одобрить с учетом об

суждений и замечаний, вы
сказанных участниками 
Пленума, проект платфор

мы ЦК КПСС к XXVIII 
съезду партии.

2. Опубликовать проект 
платформы ЦК КПСС к 
XXVIII съезду партии в

печати для широкого обсу
ждения в партийных орга
низациях, среди коммуни
стов и всех трудящихся.

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е

Пленума Центрального Комитета КПСС от 7 февраля 1990 года

о решениях XX съезда Компартии Литвы
1. Пленум ЦК КПСС 

рассматривает принятые
XX съездом Комнартии
Литвы решения как ее ор
ганизационно - политический 
разрыв с Коммунистнчео- 
кой партией Советского 
Союза.

Пленум 
действия, 
подрывают 
и наносят 
процессам 
ветской 
ществу в

осуждает такие 
поскольку они 
единство КПСС 
большой ущерб 
обнойления со- 

федерации, об- 
целом.

2. Пленум Коддержива- 
ет тех литовских комму
нистов, которые образовали 
временный ЦК Компартии 
Литвы (на платформе 
КПСС), сохранили вер
ность принципам интерна

ционализма, выступают 
за осуществление револк>  ̂
ционньгх преобразований в 
условиях демократизации и 
обновления КПСС, консо
лидирующей все народы 
■нашего многонационального 
союза.

Пленум поручает Полит- 
бюрю ЦК КПСС оказать 
всю необходимую помощь 
временному ЦК КПЛ (на 
платформе КПСС) в его 
практической деятельнос
ти и создать для этого со
ответствующие матери
альные и финансовые ус
ловия.

3. Пленум еще раз при
зывает тех дитовских то
варищей, которые вошли в 
самостоятельную Компарь

тию Литвы, приостановить 
до XXVIII съезда КПСС 
решения XX съезда ■ Ком- 
паругии Литвы в части, ка
сающейся действия Про
граммы и Устава КПС(3, и 
на этой основе наряду с 
Ко.мпаругией Литвы, стоя
щей на платформе КПСС, 
избрать делегатов на 
XXVIII съезд КПСС.

Пленум обращается к 
ко.ммунистам Литвы с 
призывом включиться в 
обсуждение п’рюдсъевдов!- 
ского проекта платфорлгы 
ЦК КПСС, осознать свою 
исторнчеокую ответствен
ность за судьбы литовско
го народа, всего нашего 
многонационального госу
дарства, за судьбу револю
ционной перестройки.

Зимник-90

«КАК ЛЕБЕДЬ БЕЛАЯ...»

Приглашены общественники
Состоялась встреча пред- Фокина 

седателя облисполкома Р. А. заявил 
Попадейкина с членами об- °не Hart 
щественного совета микро- лем, св 
района Центральный. Совет, тнением 
который возглавляет В. А. гаражи

давно и активно 
q себе. В микрорай- 
опилось много проб- 
яканньге с переупло- 

жилых территорий, 
строительством.

Здесь нужны поликлиника, 
торговый центр. Члены со
вета высказали конкретные 
предложения по разрешению 
этих вопросов, обсуждались 
проблемы самоуправления.

В заключение Р. А. Попа- 
дейкин пригласил членов со
вета принять участие в 
предстоящем расширенном 
заседании исполкома, по
священном вопросам градо
строительства.

В кацую бы погоду ,ни 
подлетали к месту, я не
пременно пытаюсь отыс
кать в зеленом раздолье 
знакомые очертания Кед
рового. И всякий раз не
вольно теплеет на душе 
при виде белоснежных кор
пусов домов, построенных 
бригадой Федора Иванови
ча' Лира. Впрочем, мое 

■* восприятие города явно 
проигрывает перед эмоцио
нальной восторженностью 
некоторых 'руководителей. 
Помнится один из них как- 
то при виде Кедрового да
же, не скрывая чувств, 
пропел: «Ну впрямь как
лебедь белая».

Было это года два назад, 
когда! эта северная стройка 
была Ч)(Дной из самых посе
щаемых и обласканных в 
области. Все томские на
чальники считали за честь 
отметиться в Кедровом, не 
побьшал там разве что ди
ректор Г^уомовскей бани. 
Тогда «белой лебеди» еще 
не грозил спад внимания, 
она одинаково уверен1но 
парила во всех областных 
донесениях и в... воббра- 
жении. Нам же, благодаря 
чьим стараниям «оперя
лась» эта дивная птица, 
скажу откровенно, было 
нелегко.

Не в моем характере 
жаловаться на трудности, 
однако хотелось бы вос
становить картину первых 
лет работы на строительст
ве жилья в Кедровом. 
Бригада Федора Ивансви- 
ча Лира «высадилась» в 
Кедровом iBTOiporo января 
1968 года. Ехали сюда с 
хорошим настроением, ду
мали, что бригаду ждут, 
готовят стройплощадку', 
растворобетоиный узел, 
материалы. Приехали — не 
у шубы рукав: многое на
до делать самим, в том 
числе и рубить лес под 
будущую ,пятиэтажку.

Куражиться не стали, 
принялись за дело. Вместе 
с ПМК-156 расчистили 
площадку, подготовили к 
|работе оборудование рао- 
ТБоробетонного узла. Ко
нечно, хватало тогда и ор
ганизационной (нераббери- 
хи, не было четкого вза
имодействия с генподряд-

■чином. Очень досаждал 
быт. Жизнь в вагончиках 
все-таки далеко не лучший 
вариант. Помнится, однаж
ды сыграли «подъем», а 
Александр Васильевич 
Завьялов ноль внимания. Я 
к нему: «Чего не вста
ешь?». А он отвечает: «Ни
чего не вижу, глаза за
мерзли...». ,

Хотя вахтовый метод — 
не чай с сахаром, однако 
все трудности и неудобст
ва компенсировались ощу
щением '  причастности к 
большому делу. Мы иск
ренне гордились тем, что 
строим новый город. К 
чести областных ведомств, . 
доставка из Томска эле
ментов домов была органи
зована четко. Звенья Вик
тора Кирнеснера, Владими
ра Коровин», Александ1ра 
Завьялова, Николая Юрье
ва, Александра Сапеженца, 
Валерия Семенычева рабо
тали в свои заезды на вах
ту круглосуточно. Монтиро
вали по 80— 100 элементов. 
Это позволило уже в пер
вой половине апреля за
кончить монтаж дома. Сра
зу же приступили к соору
жению ростверка и цоколя 
второй пятиэтажки. Радо
вало, что, несмотря на ра
боту в вахтовых условиях, 
добились значительного со
кращения нормативных 
сроков строительства.

В первый |Год бригада 
Ф. И. Лира освоила в 
Кедровом 2,5 миллиона 
рублей, почти в два раза 
больше, »̂ем o6bF4HO осваи
валось в Томске. В 1986 
году кедровчане получили 
первые восемьдесят благо
устроенных квартир. В 
следующем ~  наша брига
да уже сдала 140, а еще 
через год — 150 квартир. 
Тенденция роста, как ви
дам, ггрослещивается чет
ко. Большие надежды мы 
возлагали и на 1989 год. 
однако они не оправдались. 
Бригада Ф. Н. Лира пере
едала кед!ровчанам только 
два 50-квартирных дома 
вместо трех. Основная при
чина срыва в то.м, что по 
навигации не было довезе
но на панельный дом № 5 
из-за низкого уровня воды 
в Чузике около 200 кубо-

м е Т |ро в  желевобетона.
Анализ показывает, что 

успешное выполнение пла
на ввода жилья в предыду
щие годы происходило |В 
первую очередь за счет 
задела, который мы всегда 
имели. Это давало простор 
для .инициатшы и манев
ра. Если бы зимой прош
лого года меня послуша
лись и забили свайное по
ле под панельный дом № 6 
во вторам мидрорайоне, то 
в 1990 год бригада бы 
вступила, имея готовый цо
кольный этаж. Начался 
зимник — и, пожалуйста, 
монтируй дом. Зимник на
чался, но вот беда: на
свайном поле еще «конь не 
валялся».

• Похожая ситуация и с 
ростверкам панельной деся- 
тиэтажки № 13. Там нача
ло, работ сдерживается из- 
за непп/^готовленности 
строительной площадки, 
'Которую доляша сдать 
ПМК-156. Вызывает недо
умение тот факт, что к 
мо.менту заливки фунда
ментов не было сдано свай
ное поле, не оказалось у 
подрядчика и цемента. В 
итоге в новый год мы 
вошли без всякого задела, 
что заранее обрекает план 
по сдаче жилья на провал. 
И вообще, как можно вес
ти разговор о монтаже до
ма № 13, если до сих пор 
ПМК-156 не предоставила 
площадки для складиро
вания железобетона, при
бывающего по зимнику.

В начале января в Кед
ровом состоя-тось пред
ставительное совещание, на 
которо.м шел разговор о 
доставке строительных ма
териалов. В общей слож
ности по линии Томского 
д е к  необходимо завезти 
8,5 тысячи кубометров сбор- 
■ного железобетона. Эле
ментарный суммарный рас
клад показывает, что. для 
этого потребуется 67 еди
ниц транспорта. В «Томск- 
стройтрансе» на ход -̂ сей
час всего 30 .машин. Зако- 
но.мерно возникает вопрос 
о том, где изыскать недо- 
•отающ^'ю технику. Одна
ко этот вопрос, похоже, 
меньше .всего волнует 
руководителей объедине

ния «Томскстрой», по
скольку они уже приняли 
решение о том, чтобы со
кратить зимнюю вьшозку 
железобетона до 4,5 тысячи 
кубометров. Остальное ко- 
-личество с;обираются от
править по навигации. Не 
видно также, чтобы и кед- 
'ровские .руководители би
лись за полноценный зим
ник.

На мой взгляд, это в 
корне не верно. Рассчиты
вать на перевозку по нави
гации десяхиэтажки—гиб- 
лое дело. Мы, например, 
до сих пор не можем со
брать бетон более легких 
(КОЯСТРУ1НЦИЙ, ра)Скиданяый 
по берегам Чузика еще в 
прошлью годы, который 
из-за малой воды не попал 
в Кедровый. Единственный 
выход тут — максимально 
использовать зимник, при
влечь на него панелевозы, 
которые сейчас в большам 
количестве «цр.утятся» а 
областном центре. Зим
ник — скоротечен. Каж
дый день его обеспечива
ет монтажников ДСК в 
Кедровом работой на неде
лю. Недооценивать это
го просто нельзя, ведь ес
ли все останется так, как 
задумали в объединении 
«Томскстрой», товтекуще.и 
году ДСК «оползет» со 
сдачей квартир в Кедровом 
на уровень 1986 года.

Итоги января удручают. 
В Пудинский нефтедобыва
ющий район за .месяц была 
(Доставлена только девятая 
часть усечейеого планово- 
го объема сборного желе
зобетона. Надо быть боль
шими оптимистами, чтобы 
поверить в то, что за ос
тавшиеся полтора месяца 
Зимника при таких темпах 
^УДУТ доставлены на, дале
кую северную стройку еще 
три с лишним тысячи кубо
метров железобетона. Ecf 
ли отношение к Кедровому 
не изменится, то не иск.чю- 
чено, что «белая лебедь», 
которой в прошлые годы 
любили восторгаться руко
водители, превратится в 
«гадкого утенка». Обидно, 
очень обидно, если .это 
прои.зойдет.

С. БОГДАНОВИЧ, 
прораб ДСК.
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П О Н Н И А Н И Ю
— Владимир Викторович, 

коль скоро мы познакоми
ли читателей газеты с деви
зом вашей предвыборной 
программы, очевидно, есть 
смысл продолжить разговор 
о ней.

— Согласен. Попробую 
коротко изло!жить ее. Отно- 
шепня собственности на 
средства производства и зем
лю 0|пределяют cjTb отно
шений в любом обществе. 
Я за все виды собствен
ности, за состязательность в 
зкономике, за то, чтобы сня
ли с мужика «смиритель
ную рубашку», а уж он сам 
сообразит, как прокормить 
не толико всех нас, но и на
ших «генералов», густо рас
севшихся на лестнице ад
министративно - командной 
сисге.мы. Впрочем, много- 
укяа,дность в экономике при
ведет к иным государствен
ным структурам и иждивен
цев поубавится. Пойдут на 
убыль и корыстные преступ
ления, если крестьянин, ра
бочий, интелл!игент станут 
хозяевами своего труда.

Политика производна от 
экономики, поэтому я вы
ступаю за упрощение над- 
ст|юечной структуры и до
ведение ее до «минималь
ного минимума», который 
не мешал бы производить 
социальные блага.

Считаю необходимым кар
динально перестроить систе
му образования, в частно
сти, предлагаю наряду с го
сударственным ввести плат
ное высшее образование для 
всех желаюхцих и без огра
ничений и вступительных 
экзаменов, но с жесткой 
«гооприемкой» подготовлен
ных специалистов. Надо из
менить отношение к труду 
подростков, создав право-- 
вую основу и условия для 
привлечения их в сферу 
производства с 10— 12 лет.

— Вы были выдвинуты 
кандидатом в народные де
путаты СССР на весенних 
выборах. Почему тогда вы 
сияли свою кандидатуру на
кануне регистрации?

— видимо, все помнят, 
как остро, бескомпромиссно 
проходила схватка между 
аппаратом и общественным 
комитетом по выборам про
шлой весной. Как нас толь
ко не называли! Не хвата
ло только фактов, чтобы об- 
В1инить в личных амбициях 
и стремлении к власти. Ко
митет принял решение: ни
кому из его членов не бал
лотироваться, чтобы не да
вать повода для компроме
тирования комитета и на
рождавшегося демократиче
ского движения.

„С в о б о д н ы й  труд
на пользу людям

—таков девиз предвыборной программы кандидата в на
родные депутаты РСФСР В. В. Тирского.

Но была и другая причи
на. Из какой «копилки» на
бирают голоса демократи
ческие кандидаты? Из одной 
и той же. И чем больше их 
будет, тем меньше доста
нется каждому. Поэтому вес
ной я посчитал неэтичным 
подключаться к выборам 
после того, как С. С. Сулак
шин наполучал «политиче
ских шишек». Победа Су
лакшина на выборах обеща
ла усилить неформальное 
демократическое движение, и 
отбирать у него голоса я не 
стал. Но на этот раз наме
рен пройти путь до голосо
вания.

тии, о печати оказались в 
конечном итоге не x y J K e  
союзных. У нас как-то так 
получается, что, пока закон 
идет до нижних этажей за
конодательной и исполни
тельной власти, он станов'ит- 
ся все менее демократич
ным. Сейчас через респуб
ликанский парламент пой
дет много законодательных 
актов, поэтому хотелось бы 
принять участие в их раз
работке, привлечь к этой ра
боте ученых юридического 
факультета ТГУ.

— А не боитесь конкурен
ции? Как вы оцениваете 
собственные шансы?

— На старте бывшие кан
дидаты в народные депута
ты СССР имеют преимуще
ство: они начинают предвы
борную борьбу как бы с се
редины «дистанции», Я на
деюсь на то, что все изби
ратели, наблюдавшие за ра
ботой Съездов народных де
путатов и сессий Верховно
го Совета, убедились, как 
нужны в парламенте юри
сты. Все важные законы (о 
земле, о собственности, о 
кооперации, о печати) отста
ивали юристы С. Алексеев, 
А. Собчак, Ю. Калмыков, 
Н. Федоров. Думаю, что 
шансы победить есть, если 
избиратели задумаются над 
вопросом: какие парламен
тарии нам нужны? Сейчас 
юристов там примерно 6 
процентов, тогда как в не
которых странах юристы в 
парламенте составляют до 
70—80 процентов. — На мой. взгляд, «коле-

— А что вы намерены 
предложить, если будете из
браны, в парламент респуб
лики для обсуждения и за
конодательного закрепле
ния?

— Прежде всего хоте
лось бы, чтобы республикан
ские законы о собственно
сти, о земле, о едином со
циалистическом предпрня-

В ответ на телепередачи

ИЗОБИЛИЕ...
С ТЕЛЕЭКРАНА

6 января ньшешнего го
да шла телепередача («пря
мая линия») под названием 
«Волевые точки области». 
Перед телезрителями отчи
тывались товарищи Лунгол, 
Петлин и Михайлов. Слушая 
их ответы, я был ошарашен 
услышанным — об изобилии 
Б Томской области всевоз- 
мсжных продовольственных - 
и промышленных товаров. 
По ответам можно было су
дить, что никаких проблем 
в снабжении населения эти
ми товарами у нас нет. Кое- 
что даже в избытке. Ни в 
одном ответе не прозвучало 
тревоги или каких-то затруд
нений по части обеспечения 
народа теми или иными то
варами. Все прекрасно у 
нас, оказывается, все есть. 
На вопрос о праздничном, к 
7 ноября, отоваривании та
лонов было заявлено, что 
наборы были богатыми, изо
биловали наличием всевоз
можных продуктов. В Том
ске, возможно, что-то в на
борах и было. Да, действи
тельно, мы, сельчане, поза
видовали тем наборам. А 
что было в наших наборах, 
например, в поселке Богаше- 
во7 500 граммов печенья, 
300 граммов карамели и од
на баночка весом 400 грам
мов голландской ветчины 
за 3 рубля 88 копеек. Вот 
и весь набор. А Г. Е. Ми- 
хг,:-'лов гозэрил именно о бо
гатых наборах для сельчан. 
О торговле конфетами А. И. 
Лунгол сказал, что конфет и 
карамели у нас в Томской 
области достаточно. Фабрика 
работает на полную мощ
ность. В другие области мы 
конфеты не реализуем. Кон
феты, если случайно их не 
продают в Томске, .моншо 
взять в деревенских магази
нах. Поезжайте в любую де
ревню и берите эти конфе
ты, сколько влезет! Но я 
на это могу заявить обрат
ное. За два последних года 
в богашевском магазине не 
больше двух-трех раз появ
лялись конфеты из соевой

муки. Отпускали их не бо
лее одного килограмма. Но 
когда я эти конфеты под 
назвалием «Ветерок» по
пробовал, то понял: если бы 
я знал, из чего они сляпа
ны, то даже бесплатно не 
взял бы этот эрзац-делика
тес. Нам эти конфеты дали 
к новогоднему празднику.

Перед началом телепере
дачи я переживал за тех, 
кто сидит в студии телеви
дения за столом. Думал, 
как же им придется туго с 
ответами на вопросы теле
зрителей, когда полки в ма
газинах — шаром покати. 
Но мои опасения были на
прасными: работники обл
исполкома вышли из этой 
непростой обстановки совер
шенно спокойно. Оттараба
нив полтора часа на студии, 
с улыбкой закончили сказ
ку о нашем изобилии.

бутыл1ку водки, чтобы заглу
шить на время обиды. Но 
этого у нас нет. Деревня. 
Сначала давали талоны на 
винно - водочные изделия, а 
сейчас, коль ничего по та
лонам взять невозможно, 
и талоны давать перестали.

Вот таким манером у нас 
областные власти «заботят
ся» о деревенских ветеранах 
войны.

Я тоже задавал вопрос о 
снабжении продуктами пита
ния жителей села в сравне
нии' с городскими жителя
ми. Снабжение участников 
войны города значительно 
лучше, чем деревенских ве
теранов. Нам даже не дали 
за ноябрь и декабрь уста
новленную Томским облис
полкомом норму мяса. В от
вете Г. Е. Михайлова на 
этот вопрос не nposBj'naao 
пояснения, в чем дело, да 
он вообще замял этот воп
рос и ничего вразумитель
ного не сказал. Такие собе
седования нам не нужны. 
Лучше вместо пустопорож
них разговоров за столом 
студии телевидения показа
ли бы какую-нибудь весе
лую комедию. А таких ко
медий, какая была нам пре
поднесена, нам не надо. Мы 
уже по горло сыты всевоз
можными отговорками.

Для горожан к Нбвому 
году—и водка, и коньяк, и 
шампанское. Нам же, дере
венским бедолагам, — ни
чего. Хотя бы для приличия

Закончил писать это 
письмо в газету, а потом по
смотрел еще одну телепе
редачу из Томска, где вы
ступал первый секретарь 
Томского обкома партии 
В. И. Зоркальцев, и понял, 
что кое-что надо к письму 
добавить о снабжении вете
ранов войны промьнпленны- 
ми и продовольственными 
товарами. По чьей-то указке 
сельакие ветераны войны 
считаются третьесортной, 
никому не нужной катего
рией людей. Отвечая на 
вопрос, почему власти Том
ской области значительно 
хуже обеспечивают сельских 
ветеранов, В. И. Зоркаль
цев ответил, что никакой 
разницы быть не должно. 
Одни и те же нормы и для 
горожан, и для сельских ве
теранов. Решение Томского 
облисполкома о нормах ни
кто не отменял. Так кто же 
проводит эту дискримина
ционную политику? Почему 
сельским ветеранам выделя
ются продукты хуже не 
только но качеству, но вооб
ще совсем их не дают? В 
ноябре-декабре не отовари
ли мясом. Даже предупре
дили, что и в дальнейшем 
мяса из-за отсутствия фон
дов не будет. Сколько все 
это вызывает недовольства, 
разных нехороших толкова
ний, обид. Кто в этом безоб
разии виноват?

С уважением к вашей га
зете

А. ВОРОНИН, 
участник Великой Оте

чественной войны.

упущениях и недостатках, 
которые можно исправить: 
ньшешний партийный аппа
рат создавался при старой 
системе и верно проводит в 
жизнь ее линию.

Есть и новые идеи, кото
рые при всей их очевидной 
значимости не реализуются 
без законодательного под
крепления. Взять хотя бы 
предложение о введении в 
стране платного высшего об
разования. Мы в кооперати
ве «Право» уже второй год 
ведем такое обучение. Но, 
когда люди узнают, что мы 
дипломов не выдаем, от обу
чения отказываются. Коми
тет по народному образова
нию этот вопрос решить ни
как не может. Поэтому ос
тается только законодатель
ный путь. Предложения в 
соответствующие комиссии 
Верховного Совета уже на
правлены. Думаю, что в 
итоге монополия Госкоми
тета по народному образова
нию будет нарушена — и с 
великой пользой для Отече
ства!

Недавно я читал лекцию в 
Первомайском районе, и, 
заключая встречу, секретарь 
по идеологии сказал: «В про
шлую избирательную кам
панию неформалы замутили 

. людям головы и сорвали 
выборы. Избранные депута
ты — демагоги, мешающие 
Горбачеву и Рыжкову уп
равлять страной. Поэтому 
будем ставить вопрос об от
зыве избранных депутатов». 
Думаю, что самое лучшее 
таким кадрам подавать в от
ставку, чтобы не компро- 
метирювать партию.

будем повторять уже прой
денное Прибалтикой, но не 
слепо, а с учетом условий 
нашей республики. Очевид
но, на XXVIII съезде КПСС 
произойдет разделение пар
тии миншиум на два крьша: 
к одному примкнут консер
вативная часть аппарата и 
некоторые рядовые комму
нисты, к другому — боль
шинство рядовых коммуни
стов, политики новой фор
мации из партийного аппа
рата и часть людей, вышед
ших сейчас из КПСС по 
идейным соображениям. На
до быть готовьши работать 
в условиях многопартийно
сти, политической состяза
тельности. Совершенно уве
рен, что партия не сможет 
и дальше быть узаконенной 
частью государственного ап
парата.

— Как вы относитесь к 
территориальному хозрасче
ту — этот вопрос тоже, на
верное, нередко задают на 
встречах?

— Что волнует вас, как 
коммуниста, в деятельности 
партийной (фганизации об
ласти?

Я не вижу ни одного ша
га с& стороны обкома пар
тии, который можно было 
бы назвать поступком, под
нимающим авторитет КПСС. 
В ряде городов партийный 
аппарат по своей инициати
ве отказьшается от приви
легий. а у нас — не спешит. 
'Почему бы, к примеру, об
кому не освободить Дом Со
ветов для Советов? Партий
ные органы по-прежнему 
подменяют хозяйственников, 
принимая решения по конк
ретным вопросам.

— Владимир Викторович, 
вы сейчас активно участвуе
те во встречах с избирате
лями. Какие вопросы чаще 
всего вдм задают?

— Да, это многих волну
ет. Я думаю, что не надо 
разгораживать страну по 
национальному или терри
ториальному принципу, это 
противоречит мировым про
цессам на объединение стран. 
Предложенный вариант тер
риториального хозрасчета 
предусматривает некоторое 
урегулирование распределе
ния. А распределительные 
отношения в большей степе
ни поддаются волюнтаризму. 
Но начинать с чего-то надо. 
Поэтому предложенный ва
риант все же лучше, чем ни
чего. Нужно нарабатывать 

"опыт.

со» номенклатуры вертится 
Копо^режнему. Конкурсы на 

должности — скорее исклю
чение, чем правило, причем 
объявляются они в основ
ном на хозяйственные дол
жности. Обком КПСС pai6o- 
тает не на опережение собы
тий с учетом прогнозов по- 
тштического развития, а с 
ориентиром на указки свер
ху. И дело не в отдельных

— Многих волнуют поли- 
-тические вопросы, что впол
не объясняется обстановкой 
в стране. Ну вот, напри
мер: «Как я оцениваю си
туацию в Литве и как будут 
развиваться процессы в Рос
сийской Федерации?». Мне 
кажется, что процессы, про
ходящие в Литве, не мину
ют и Россию. Пози1\ию ЦК 
КПСС по этому вопросу 
расцениваю как крайне не- 
демократическ^-ю. До каких 
пор будут решать за нас

— Состоите ли вы в ка
кой-либо неформальной ор
ганизации?

— Являюсь сопредседа
телем Томского комитета 
избирателей. Участвую в 
дискуссиях городского клу
ба идей перестройки. Том
ского партийного клуба. 
Был участником Всероссий
ского и Всесоюзного съез
дов кооператоров.

— И последний вопрос. 
Каковы, на ваш взгляд, от
личительные особенности 
нынешней избирательной 
кампании?

— Весенняя избиратель
ная компания прошла на 
волне разрушительной, но 
люди за это время многое 
поняли и требуют созида
тельных идей. По-моему, 
выиграет тот, кто предложит 
конструктивные варианты 
развития общества и пути 
разрешения возникших в 
стране конфликтов.

Вел интервью 
Е. ФРОЛОВ.

Я не люблю словечко 
«неформал». В нем видит
ся отрицательный, деструк
тивный смысл. Это понятие 
укоренилось в обиходе, но 
не отражает сущности са
модеятельной инициативы 
людей, мыслящих прогрес
сивно и настроенных демок
ратически. К неформалам у 
нас относят и рокеров, и 
членов партклуба, и анар
хо-синдикалистов, и еще бог 
знает кого. А что общего 
между этими неформалами, 
что отличает их ot «фор- 
■малов»? Этот нестрогий тер
мин, мне кажется, в скором 
времени исчезнет из поли- 
тичеакого лексикона также, 
как пропал термин «дисси
дент». Слова появляются и 
исчезают, а остается то, что 
сделано на пользу общест-

Томским комитетом изби
рателей сделано уже немало 
полезного. Эта общественно- 
политическая организация 
зародилась в декабре 1988 
года. Одна из первых тако
го рода в стране. Вначале 
она работала как подсекция 
дискуссионного клуба идей 
перестройки. На волне вы
боров в народные депутаты 
СССР комитет избирателей 
сф1 рмился организационно. 
Ус^ав организации два ме
сяца тому назад был пред
ставлен облисполкому для 
ретистрации, прошел юриди
ческую экспертизу в ТГУ, 
но пока официально не за
регистрирован.

В организации комитета 
участвовали Б. Былин, 
В. Кравцов, Н. Кречетова,
A. Остроушко, Ф. Смирнов,
B. Тирский. Организация 
сотртдничает с партийным 
клубом, шестой секцией и 
другими самодеятельными 
группами, объединенными 
«Народным движением». 
Томский комитет избирате
лей не находится в конфрон
тации с партийными коми
тетами, борется с заблуж
дениями, а не с людьми. В 
других городах, насколько 
мне известно, несдержан
ность, нетерпимость, обост
рение антагонизма «форма- 
лов» и неформалов приво
дит нередко к нежелатель
ным эксцессам. У нас нала
живается диалог. Комитет 
избирателей сов'местно с 
райкомами КПСС участво- 
вап в создании районных 
клубов избирателей. Члены 
комитета выступали со сво
им анализом на сессиях об
ластного Совета, приглаша
лись и на другие официаль
ные мероприятия. Хочу по-д- 
черкнуть, что не говорильня, 
а реальная работа с избира
телями ведется комитетом

вторюй год и результаты ее 
в Томске известны.

Основные цели комитета: 
развитие гласности и демо
кратии, поиск и совершенст
вование структур органов 
и систем народного самоуп
равления, содействие повы
шению активности работы 
Советов нарюдных депута
тов всех уровней, повьипе- 
ние политической культуры 
н активности избирателей.

Если оставить строгий 
стиль прюгржм'мных докумен
тов, то можно сказать, что 
задача Томского комитета 
избирателей — заставить 
людей повершть, что они, 
рядовые, обыкновенные
смермные, изверившиеся,
замордованные, тоже что-то 
могут.

Увы! Сегодня многие по
теряли веру в то, что можно 
как-то изменить положение 
дел в стране или регионе. 
Политическое сознание лю
дей все больше парализует 
усталость от хронических 
дефицитов и очер>едей, от 
бытовой неустроенности и 
социальной напряженн'ости. 
Гражданская апатия харак
теризует и старт нынешней 
кампании по выборам в Со
веты. Она началась очень 
вяло. Если и дальше дело 
пойдет так, то большинство 
избирателей прюсто не при
дут в участки для голосо- 
BBi.HH. По данным москов
ских социологов, на середи
ну января около 80 прюцен- 
тов жителей столицы еще 
не решили, пойдут ли они 
голосовать. Не стоит тешить 
себя надеждой, что томичи 
цолитичеоки более активны, 
чем москвичи. За голоса лю
дей предстоит изнуритель
ная борьй.

В эту работу Томский ко
митет избирателей активно 
включился с начала выдви
жения кандидатов. Прежде 
всего деятельность коми
тета заключается в оказании 
методической помощи как 
избирателям, так и коман
дам некоторых кандидатов в 
депутаты. Сплошь и рядом 
приходится сталкиваться с 
юридической безграмотно
стью и элементарным неве
жеством.

Кроме правовой пропаган
ды, члены Томского комите
та избирателей ведут обсуж
дение тактики предвыбор)- 
ной борьбы, а также состав
ляют списки тех кандида
тов, выдвижение которых 
будет поддержано организа
цией. Томичи, наверное, по
мнят листовки общественно
го комитета избирателей под 
номерами 1, 2, 3, 4, раскле
енные по всему городу про
шлой весной. Комитет гото

вится к новой «войне листо
вок». Технические возмож
ности издания, конечно, ог
раничены. Но у Томского 
комитета избирателей зато 
есть ряд очень важных пре
имуществ, несомненных до
стоинств.

Самое главное — это ве
ликое желание перемен, де- 
мокративЕЩии всей общест
венной жизни. Установка на 
демократизацию как раз и 
объединяет очень разных 
людей, с разным политиче
ским опытом и направлен
ностью. Другим позитивным 
моментом является участие 
в работе комитета экономи
стов, юристов, журналистов, 
социологов, то есть специа
листов самых разных обла
стей знания, что позволяет 
широко обозревать общест
венные прюцессы, компетент
но судить о событиях и яв
лениях. В^ретьих, Томский 
комитет избирателей выгод
но отличает ■открытость в 
работе. Любой человек мо
жет прийти на заседание, 
выступить по обсуж!даемо- 
му вопрюсу, внести предло
жение, взять на себя один 
из участков работы. Члены 
комитета легки на подъем, 
собирают и обрабатывают 
огрюмное количество инфор
мации, поступающей к ним 
по разным каналам, кооради- 
нируют агитационную рабо
ту .многих самодеятельных 
трут.

Есть, разумеется, и сла
бые места в работе комите
та. Разнородность полити
ческих пози'ций при нару
шениях регламента и невы
сокой пока организационной 
дисциплине делают обсуж
дение волрюсов в некоторых 
случаях малопрюдуктивным, 
переходящим в «разговор 
глухих», в пустые слово
прения. Я обратил внима
ние, что на собрания коми
тета приходят в основном, 
люди среднего и старшего 
возраста. Молодежь едва ли 
составляет тр»еть собравших
ся. Причина очевидна: от
сутствие у молодых интере
са к политике вообще. Это 
тревожит. Если сегодня сту
денты не подают сознатель
но голос по существу важ
нейших общественных воп
росов, то завтра им нечего 
будет сказать. Завтра будет 
поздно. Это поколение вы
падет из политической жиз
ни, не сможет принять уча
стие в переустройстве обще
ства. А дальше в социаль
ном прогрессе уходит тот, 
кто начинает идти раньше и 
не останавливается на пол
пути.

Ю. ЕРШОВ.

Я благодарна судьбе за встречу
Пишет вам пенсионерка, 

инвалид I группы. Сама я 
практически не моту хо
дить, но чем живет наш го
род, область, страна, меня 
очень интересует. От того, 
кто в данный момент будет 
помогать перестройке, кто 
практически ее будет осу
ществлять, многое зависит.

Пользуется уважением у чаинцев их районная газета «За 
коммунизм». И делают ее такой журналисты «раионки». Од
ним из них является фотокорреспондент Л. Е. Петроченно.

Человек доброжелательный, принципиальным, член Союза 
журналистов СССР Я. Е. Петроченно выдвинут кандидатом в 
депутаты сельского Совета села Подгорного.

Фото В. КРОВЕЛЫЦИКОВА.
Чаинский район.

Я внимательно слежу за 
тем, как идет выдвижение 
кандидатов в депутаты 
РСФСР и местные Советы. 
Узнала, что кандидатом в 
народные депутаты РСФСР 
выдвинут заместитель на
чальника УВД Миронер 
Владимир Михайлович. Я 
рада этому, так как знаю 
его как человека, который 
на протяжении десятков 
лет стоит на страже покоя 
граждан нашего города, на 
страже закона.

В своей сложной работе

он никогда не забывал, что 
перед ним всегда и прежде 
всего, были люди, был че
ловек. В трудную минуту 
он приходит на помощь 
тем, кто в этом нуждается; 
помогает устроиться на ра
боту, поручается, 1когда 
это надо, дает дельный со
вет, оказывает помощь в 
решении жизненных вопро
сов бывшим нарушителям 
правопорядка. Его цель не 
только найти преступника, 
но и сделать все, чтобы 
преступление больше не 
повторилось. Наверное, не 
было случая, чтобы он ко
го-то оттолкнул или отка
зал в помощи, и те. кому 
она нужна, идут к нему, 
верят этому человеку.

Я и сама обращалась к 
Владимиру Михайловичу, 
когда мой сын начинал 
конфликтовать с правопо

рядком, и всегда получала 
поддержку. Казалось бы, 
что через жизнь Владимира 
Михайловича прошли люди 
многих судеб, мог он и за
быть о нас. Но помнит. 
Нет-нет да и позвонит по 
телефону, справится о здо
ровье, посочувствует. При 
встрече с сыном опросит о 
том, где он, как живет, чем 
занимается. И я благодар
на судьбе за то, что она
когда-то послала мне вс'^е-
чу с таким человеком. По
этому призываю всех тех, 
кому дорог покой, у кого 
болит душа за ближних, 
кому нужны помощь, вни
мание, поддержка и забота, 
проголосовать за В. М. Ми- 
ронера.

А. ТОЛМАЧЕВА, 
пенсионерка, инвалид 

I группы.

ЛИЧНЫЙ КАНДИДАТ?
Передо мной — экземп

ляр протокола пленума Ча- 
инского райкома профсоюза 
работников агропромыш
ленного комплекса. Все в 
протоколе «на месте»: дата 
проведения — 21 декабря 
1989 года, время — с 11 
до 13 часов, присутствова
ло 28 из 31 члена рай- 

■кома, повестка дня — вы
движение кандидатов в ня- 
р''",ныс депутаты РСФСР 
по Кожевниновскому изби
рательному округу № 701. 
Докладчиков нет,- среди 
выступивших — два пред
ставителя этого профсоюз
ного органа: председатель
райкома М. А. Трушков и 
инженер по охране труда 
и технике безопасности 
РАНО А. П. Павленко. Три 
других оратора — предсе
датель РАНО А. А. Па
уль, экономист О. А. Ваг
нер, бухгалтер В. И. Загу- 
меннов — из числа пригла
шенных. Несколько смуща
ет постоянный, повторяю
щийся из выступления в 
выступление набор эпите

тов, при помощи которого 
характеризуется единствен
ный кандидат в депутаты 
—первый заместитель пред
седателя агропромышлен
ного комитета В. Н. Его
ров: «Опытный, грамотный, 
практичный, энергичный...». 
Но протокол — не очерк, 
главное в нем то, что вы
двинутая кандидатура все
ми на пленуме была под
держана. итоги голосова
ния; все 28 присутствовав
ших — «за».

Этот серьезный документ 
представляет собой три 
машинописных странички, 
подписанных, как и поло
жено, председателем плену
ма райкома профсоюза 
М. А. Трушковым и секре
тарем райкома профсоюза 
Б. Ф. Бородиным.

Но вот еще один, чет
вертый листок, приколо
тый к протоколу. Адресо
ван он в редакцию газеты 
«Красное знамя», подписан 
Б. Ф. Бородиным, секре
тарем пленума по выдви
жению кандидата в депу

таты. «Поясняю, — пишет 
автор, — что выдвижение 
кандидатом в народные де
путаты РСФСР по Кожев- 
■никовскому 'ифирательно- 
му округу В. Н. Егорова 
на третьем пленуме райко
ма профсоюза Чаинското 
/РАПО сфальсифицировано. 
Такого пленума не было, 
его «сотворил» в протоколе 
единолично М. А. Трушков 
и 25 декабря 1989 года 
подсунул мне его (прото
кол) на подпись. Я ему го
ворю: «Такого пленума у
нас не было, я подписы
вать не буду». И предло
жил ему сделать хотя бы 
опрос тех, кто записан вы
ступающим в протоколе,
чтобы они согласие на та
кое содержание выступле
ний удостоверили своей 
подписью. Трушков ска
зал; «Зачем это? Не обя
зательно». Прюстая, мол, 
формальность. И снова на
чал меня понуждать подпи
сать протокол: «Ничего, не 
трусь, подписывай, ничего 
тебе не будет». Я смало
душничал и подписал три

екземпляра протокола. 
Один Трушков направил в 
ийирательную комиссию, а 
два экземпляра я положил 
к себе в папку. В январе 
заглянул в папку — нет 
этих двух экземпляров про
токола. Обнаружил я их в 
столе у Трушкова. Совесть 
меня грызет, участвую в 
недоброй игре, которую за
теял мой руководитель. 
Это и заставило гласно ра
зоблачить . фальсификацию 
выдвижения кандидата».

В разговоре с корреспон
дентом Б. Ф. Бородин ска
зал: «В неудобное положе

ние мы поставили В. Н. 
Егорова. Ведь уже встречи 
с ним идут, избиратели не 
знают, что от чаинцев ег<> 
выдвинул практически один 
человек — Трушков. Сел 
он вечером и написал про
токол, сроки поджимали. 
Лично прошу извинения пе
ред Егоровым, избирателя
ми, перед избирательной 
комиссией».

Вот такие «игры в демо
кратию»...

Я. ВАРКЕНТИН, 
соб. корр. «Красного 

знамени».
Чаинский район.

ОТ РЕДАКЦИИ. Прокомментировать сообщение 
нашего корреспондента мы поцроенля секретаря окруж
ной избирательной комиссии 701-го округа 3. С, Кули
кову. Вот что она сообщила:

— Мы узнали о факте несосгоявшегося пленума 
6 февраля. Окружная комнссия, членом которой, кста
ти, является и коммунист Трушков, партийная комиссия 
Чаинского райкома КПСС ведут расследование этого 
случая.

Кандидатуру В. И. Егорова выдвинул не только не- 
состоявшийся пленум, но и конференция работников аг
ропромышленного комплекса, состоявшаяся 16 декабря. 
По этому факту выдвижения у комиссия сомнений нет.

f 'А
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Лауреат •- Государственной 
премии СССР, ученый с 
мировым именем, Андрей 
Петрович Дульзон прорабо
тал большую часть своей 
жизни в Томском пединсти
туте. Именно здесь про
явился его незаурядный 
талант ученого, организато
ра, создателя и руководи
теля фундаментальной
школы советских лингви
стов, археологов, этногра
фов.

А. П. Дульзон родился 
9 февраля 1900 года в се
ле Красноополье Новоузен- 
ского уезда Самарской гу
бернии в крестьянской ■ се
мье. Детство Андрея Пет
ровича прошло в pCW HOM  
селе, где он получил на
чальное образование. Про- 
доджил учебу Дульзон в 
мужской гимназии в городе 
Марксе. В эти годы зарсш- 
даются у него любовь к 
языкам и пытливое стрем
ление найти причины их 
многообразия, сходства и 
различия. Он увлекается 
греческим и латинским 
языками, приобретает грам
матику разговорного китай
ского языка.

Окончив шесть классов 
гимназии в 1917 году, 
Дульзон работает учителем 
начальной школы и продол
жает учиться экстерном. С 
этого времени вся трудовая 
деятельность А. П. Дульзо- 
на связана с народным про
свещением: учитель, школь
ный инспектор, заведующий 
рабфаком Саратовского 
университета, преподава
тель пединститута, заведу
ющий' кафедрой, профессор.

Интересно, что вначале 
Дульзон поступил на физи
ко-математический факуль
тет Саратовского универси
тета. Так как посещение' 
лекций было свободным и 
можно было ходить на лек
ции других факультетов, 
Андрей Пет.роБич одновре
менно слушал выдающегося 
языковеда сравнительно-ис
торического налравления 
Н. Н. Дурново и известного 
диалектолога Г. Дингеса. 
Всерьез увлекшись диалек

тологией, Дульзон перешел 
на филологический факуль
тет и стал собирать диалек
тологический материал по 
анкетам, предложенным 
Дингесом. Работа инспекто
ра народного образования 
как нельзя лучше подходи
ла для сбора анкетных дан
ных у большого количества 
населения. Результатом его 
экспедиций стала работа 
по украинской диалектоло
гии, получившая высокую 
оценку в печати.

Вторая мировая война 
забросила ученого, согласно 
сталинскол^ ^«переселению 
народов», в Томск. Томску 
повезло, повезло ученикам 
Дульзона, огромному коли
честву людей, работавших 
с ним и сопричастных к 
проблеме происхождения 
аборигенов Сибири и их 
языков, разработку которой 
возглавил ученый.

В начале 40-х годов Анд
рей Петрович усиленно за
нимается изучением* языков 
и истории народов Сибири. 
Его интересы распространя
ются на селькупский, от
дельные стороны хантый
ского, мансийского, хакас
ского, нганасанского, шор
ского, эвенкийского языков. 
Наиболее полно исследован 
им кетский язык. Дульзон 
нашел разгадку к сложным 
грамматическим формам. 
За свою монографию «Кет
ский язык» А. П. Дульзон 
был удостоен Государствен
ной премии СССР 1971 го
да.

Андрей Петрович создал 
большую лингвистическую 
школу. Его ученики в об
ласти германистики, само
дийских, енисейских и 
тюркских языков продолжа
ют разрабатывать начатые 
Дульзоном направления в 
Томском пединституте и в 
других городах.

Недавно образованное об
щество селькупов «Колта- 
Куп» в своем уставе одной 
из главных и первоочеред
ных задач считает возрож
дение селькупского языка, 
создание собственной
письменности. Перед том
скими учеными стоит труд
ная и почетная задача по
мочь носителям языка соз
дать учебники и базу для 
его преподавания. Дети 
селькупов должны знать 
свой родной язык. Об этом 
мечтал Дульзон, видимо, 
чувствуя, что его труд обя
зательно послужит благо
родному делу — восста
новлению языка и культуры 
аборигенных народов Сиби
ри.

О. ОСИПОВА, 
доктор филологических

наук, заведующая ка
федрой английской 

филологии 
ТГПИ.

Адрес новостей:

НПО мСибэлектромотор»

Встреча 
в парткоме

в  партийном комитете 
объединения прошла встре
ча актива с инструктором 
ЦК КПСС Е. Н. Черепа
новым и первым секрета
рем Советского РК КПСС 
Л. Н. Лебедевым.

Гостю из ЦК задали 
вопросы о внутренней по
литике' партии, позиции 
правительства, экономиче
ском положении страны. 
Но, как сказал Е .. Н. Че
репанов, главная цель этой 
встречи, по его мнению, — 
не только проинформирю- 
вать трудящихся, а узнать 
их отношение к происходя
щим в стране процессам 
перестройки.

Все предложения, выска
занные участниками встре
чи, инструктор записал и 
после обобщения обещал 
доложить в ЦК КПСС.

Лучшие 
по профессии
«Лучший рабочий по 

профессии» — это звание 
среди предприятий электро- 
техничюской (промышленно
сти нашей области обком 
профсоюза присвоил по 
итогам соревнования за 
четвертый квартал сборщи
ку цеха № 3 В. Д. Макаро
ву, токарю цеха № 4 В. Ю. 
Демину, обмотчице цеха 
№ 5 Т. Н. Дегтярюковой.

Среди производственных, 
бригад почетное звание 
завоевал коллектив намот
чиков цеха № 6 под руко
водством Г. А. Новиковой.

Во имя жизни
132 литра крови сдали 

безвозмездно в «день доно
ра» моторостроители объе
динения. В пятидесятый 
ра.ч пришел в .медпункт с

благородной целью рабо
чий цеха № 1 Д. В. Ясин
ский, чуть меньше — по
четные донсры СССР В. В. 
Кухаренко, В. Я. Пипкин, 
Е. Н. Серегин, Г. В. Фили
монов и другие.

Некоторые из них сдают 
кровь регулярно. обраща
ясь на станцию перелива
ния крови, а случается — 
ложатся рядом с тяжело
больным или пострадавшим 
на прямое переливание. 
Так, работник службы 
главного технолога В. Г. 
Филимонов, спасая - маль
чика, ходил к нему в боль
ницу на прямое перелива
ние несколько недель.

Проведение «дней донора» 
стало в объединении доб
рой традицией. Работники 
столовой по-праэдничному 
накрывают столы, угощая 
добровольцев фруктами, 
конфетами, шоколадом и 
горячим обедом.

Навстречу
выборам

В объединении продол
жается активная подготовка 
к выборам в местные Сове
ты и парламент РСФСР.

Составлены описки изби
рателей. В школе № 4, в 
заводском Доме культуры 
и техники, общежитии по 
улице Усова, 68, распахну
ли двери избирательные 
участки. В предвыборной 
кампании активно участву
ют коллективы СКВ, цехов 
№№ 2, 5, 16.

На днях состоялась 
встреча рабочих и служа
щих завода «Электроцент- 
ролит» с кандидатами в 
депутаты РСФСР. С. В. 
Захарков, А. В. Кобзев, 
С. С. Пиячук, С. А. Ро
дионов и Г. И. Ярцев рас
сказали собравшимся о сво
их программах, ' ответили 
на многочисленные вопро
сы. Разработана программа 
встреч и с другими канди
датами в депутаты местных 
Советов и РСФСР.

В, СОМОВ.

.

За минувшую не* 
делю редакция полу
чила 280 писем и 80 
ответов на критиче
ские выступления га
зеты и неопублико
ванные письма.

Не ЗВОНИТ телефон
Нездоровье — не радость, тем 

более в преклонном возрасте. 
Вот уже н посторонняя помощь 
понадобилась... Пришлось юбра- 
титься в Общество Красного 
Креста. Спасибо, помогают, И 
лекарства подвезут, и продукты 
доставят. Но вот вызвать «ско
рую помощь», врача — пробле
ма. Нет телефона. Говорят, к 
дому кабель не был подведен, 
теперь вроде бы и это сделали, 
а телефона все нет.

М. БОРЗЕНКО, 
инвалид войны.

— В доме объединения «Сиб- 
кабель» по ул. Якимовича посе
лили многих престарелых людей, 
■инвалидов войны, ветеранов тру
да, — рассказывает медсестра 
Красного Креста Л. С. Мишу- 
кова. — Я у многих бываю и 
слышу их благодарности. Но ведь 
в самом деле; если потребуется 
вызвать «скорую помощь», по
звонить неоткуда. Многие из 
этих людей одиноки, к тому же 
все они, как правило, с возраст
ными недугами, им особенно не
обходима телефонная связь. От 
имени ветеранов я обращалась в 
городскую телефонную станцию, 
но мне объяснили так; «Теле
фон в доме будет, если заказчик 
побеспокоится». Зная практику 
телефонизации домов в Томске, 
можно быть уверенным, что это 
произойдет не скоро. Но хотя бы 
телефон-автомат в подъезде по
ставить можно?

Мы надеемся, что руководство 
городской телефонной станции 
внимательно отнесется к этому 
енгаалу.

Актуальная тема

Выслушав меня, тот указал па 
другой стол. Перехожу и повто
ряю рассказ. Отсылают опять...

Вот молодая женщина, не 
предложив мне сесть, принялась 
искать нужный отчет, звонить в 
институт. Зашел один знакомый 
руководитель ОПТУ. Тоже, оказы
вается, «ра^ирается». Забыв 
про меня, стали выяснять его 
претензии. И когда уходил этот 
уважаемый в городе человек, 
вслед ему было брошено; «Когда 
много получат — молчат, а как 
рубль недодашь — сразу бегут».

Наконец моя «столоначальни- 
^ца» дозвонилась до нужного або- 
t иента; выяснилось, что кто-то не 

принес платежные докум€нты|.
— Я в этом месяце начислять 

не буду, — заявила бухгалтер 
кому-то в трубку. — Скажите, 
когда им приходить, они ведь 
теперь все потянутся ко мне...

Такая вот проза жизни. Нер- 
вотрепная, прямо скажем. Не по
тому ли пропадает всякое жела
ние участвовать «в курсах» и 
других полезных обществу делах, 
как только доходищь до подобных 
исполнителей?

В. КРОВЕЛЬЩИКОВ.

Строгий взгляд

Проза жизни
Редко кому не доводилось бы

вать в такой вот неприятной си
туации: отстояв длнннющую оче
редь к окошечку кассы за добро
совестно заработанными деньган 
ми, вдруг узнаешь от кассира, 
что тебя нет в списках.

— Разбирайтесь в бухгалте
рии,—след;.'ет равнодушный от
вет.

И оказывается, что кто-то за
выл податр табель, не закрыты 
наряды, н6 подписана готовая ве
домость... Причины различные 
каждый раз, но в целом они ти
пичны. А проистекают они, про
стите за канцелярскую речь, от 
безответственности больших и 
малых счетных работников. Не 
каждый из нас решится дать 
должный отпор в такой ситуации, 
и подобные казусы стали явлени
ем обычным. Один из них и по
будил меня сесть за письмо в 
редакцию.

В начале декабря прошлого 
года подрабатывал я на курсах в 
областном ин'ституте усовершен
ствования учителей. Там заве
рили тогда, что вознаграждение 
можно будет получить в первых 
числах января в централизован
ной бухгалтерии облуправления 
народного образования.

Подошло это время. Однако- в 
ведомости, поступившей в кассу, 
ни меня, ни других преподавате
лей этих курсов не было. При
шел в. бухгалтерию разбираться: 
деньги-то, повторяю, заработа
ны... В небольшой комнатке си
дело трое, и при моем появлении 
все углубились в бумаги. Поздо
ровался в пустоту, стою, жду. 
Ближний «столоначальник» отор
вал, наконец, голову от докумен
тов. Рассказываю ему суть дела.

Ритуал 
«на память»

Думала, забудется, сотрется в 
буднях этот случай, да нет, при
шлось все-такн о нем рассказать 
вам, уважаемая редакция... 
Вполне согласна с мыслью, что 
дискомфорт н всякого рода не
удобства люди чаще всего соз
дают себе сами.

Вы, например, плохо отремон
тировали заказчику сапоги, а он 
в отместку — настрюение такое! 
—плохо накормил вас в столо
вой. Слишком многие из нас не 
привыкли добросовестно испол
нять обязанности, вкладьшать 
душу в дело. Повседневные «ме
лочи» еще не так заметны, но 
когда к нам проявляют пренебре
жение в праздничный час — это 
вовмущает йо-нйсто'йщему.

Нам, родителям, довелось 15 
декабря присутствовать при ре- 
гастрации брака своей дочери. 
Не вызывало со.мнения, что ри
туал в Томскеш ЗАГСе пройдет 
без сучка и задоринки. Ведь осо
бенный день для молодых, на 
всю жизнь праздничный...

В ЗАГСе был ремонт. Есть ли 
прок проводить его именно в 
этом месте зимой городским 
властям, думаю, стоит еще опре
делиться. Во всяком случае, на
чинать праздничную процедуру 
среди бочек с известью, куч .му
сора, в окружении маляров — 
не самое лучшее. Перепачкали в 
краске одежду, но настроение — 
еще ничего, держится... Дальше— 
больше. Процедура регистрации 
оказалась донельзя оказененной 
и вовсе не -праздничной. Сухо- 
официальные лица, траурная 
одежда оркестрантов, исполня
ющих меланхолическую мелодию. 
Вот фотографирование. Неустой
чивые ступеньки оказались по
крыты ковром, а чуть подаль
ше... можно и шею свернуть! 
Никакой, словс)м, опоры! Из-за 
этого бабушка невесты и попала 
в травматологический пункт с 
вывихом в плечевом суставе. Не 
мудрено: фотограф торопит к то
му же, ритуал-то по конвейеру, 
на все про все — 15—20 .минут.

Вот с чего началась свадьба. 
Два вопроса напоследок. Стоит 
ли удивляться, что все больше

молодых тянутся венчаться в 
церковь? И еще: хотели бы ра
ботники ЗАГСа для своих детей 
такого «начала»?

Т. |рЛЕИХЕР.

Адрес социального 
неблагополучия

Забытая богом 
. и властью 
Степаношса

Каждый житель Томска знает 
Степановну — этот заброшенный 
аул на окраине города. И как ни 
горько нам, коренным томичам, 
произносить такое — в этих 
словах немалая доля правды. За 
последние 30 лет никаких улуч
шении. наооорот, /становится все 
хуже и хуже. А несчастья наши 
начинаются, как только автобус 
12-го маршрута перевалива|ет 
железнодорожный переезд на 
улицу аои-летия.

Проблема транспорта — про
блема номер один. Особенно чув
ствуешь это в крепкие морозы.

стоят на остановках по пол
часа и дольше. Так, 16 января, 
когда мороз было около 40 гра
дусов, .мимо остановки «Школа» 
к 7 утра не прошло ни одного 
автобуса. Взрослые уходили пеш
ком к вокзалу, а родители с 
детьми, заиндевевшими, как 
пингвинчики, отчаявшись, уходи
ли домой, и  только' в 7.50 пока
зался целый караван автобусов 
(сразу три1). иолуобмороженные 
люди ликовали. Многие перешли 
на противоположную сторону, 
чтобы проехать по 1(0льцу до ко
нечной остановки и немного 
согреться. Однако «бдительные» 
водители остановились, не доез
жая 50 метров: зачем вехзить ту
да-сюда «лишний груз». Десятки 
степановцев опоздали на работу.

в  последние не месяцы — го
ды стало системой гонять сразу 
по три автобуса на Степановку. 
'1'очно в какой-то заполярный 
рейс. Мы устали проклинать же
лезнодорожников за задержки на 
переезде, • где теряе.м немалую 
часть жизни. Но дальше терпеть 
таку1э  отвратительную работу ав
тотранспорта не желаем. > нас 
один маршрут. Такси на Степа- 
новку калачом не за.манишь. Как 
только услышат, что на Степа
новку, шарахаются, как от прока
женного. А самые «деловые» за
прашивают баснословные цены. •

Нам бы хотелось взглянуть в 
лицо диспетчерам (если есть та
ковые), контролирующим движе
ние 12-го маршрута. Хотелось бы 
встретиться с руководителями 
автобусного парка и объединения 
«Томскавтотранс». Долго ли бу
дет еще продолжаться этот ве
домственный прижим?

Вторая наша беда — телефон
ная связь. На десять тысяч чело
век—чуть больше десяти автома
тов. Да половина их, как правило, 
не работает. Либо периодически 
отключены из-за бесконечного ре
монта кабеля. И хоть умри, 
хоть сгори — никто не ^поможет, 
пока не съездишь все на том же 
автобусе либо на случайной ма
шине на вокзал Томск-1.

Третья печаль—баня. У пас 
она тоже одна, и номер ее соот
ветствует представлениям о не
счастье — 13. Почему она так 
нужна? Пото.му что 80 процентов 
поселка — часгаый сектор и 
коммунальные дома. Желающих 
помыться хоть отбавляй, да вот 
беда — немногим это удается. 
Не первый год заведующая баней 
Т. И. Соловьева борется с руко
водством управления теплосетей.

Из-за плохой работы котельной 
часто простаивает баня. Пьют ко
чегары. А люди обрушивают свой 
гнев на работников бани. Случа
лось, что силой заставляли коче
гаров работать, несмотря на 
хмель. Положение все ухудшает
ся. Только за последние три ме
сяца по вине кочегаров баня не 
работала свыше... 240 часов.

Не первый раз мы пишем о 
своих бедах и нуждах. Но в Ки
ровском оайисполкоме и горис
полкоме, '  «Томскавтотрансе» 
словно не слышат наших жалоб. 
А ведь мы просим лишь приве
сти в норму работу транспорта и 
быт в поселке; Неужели нам об
ращаться всем миром в Верхов
ный Совет СССР?

О. ПАНИНА, 3. КОРОЛЬ
КОВА, семьи ЧИЖОВЫХ, 
САВВАТЕЕВЫХ, СУВО
РОВЫХ, МУРЗИНЫХ,
М. СТАНЕЛИС, С. БЕРД
НИК, Л. МИЛЛЕР,
И. ШНАИДТ, Г. ДОН
СКИХ и другие жители по
селка Степановкак всего 

75 подписей.

Вопрос по существу

Баня
для избранных

в  сентябре 1988 года фирма 
«АСПО» в знак хорошего сотруд
ничества подарила (Самусьехой 
РЭБ флота финскую баню-сауну 
для отдыха спортсменов поселка 
Самусь. Это подтверждено и дар
ственными паспортами — один 
паспорт хранится у директора 
РЭБ флота В. В. Амосова, дру
гой — у председателя спортклу
ба С. Г. Ризу.

Однако такое решение финской 
фирмы пришлось не по душе 
В. В. А.мосову. И до сих пор 
дарственный паспорт не вручен 
спортсменам и они лишены воз
можности посещать сауну. На со
вете спортклуба мы не раз зада
вали вопрюсы по эксплуатации 
бани, как восстановительного 
центра. Администрация РЭБ в 
лице Е. А. Верзакова заверила 
нас, что сауна будет использова
на по назначению лишь тогда, 
когда будет назначен ответствен
ный за сохранность .материаль
ных ценностей. Назначили ди
ректора льпкной базы В. А. Ма
клакову с доплатой 25 процен
тов должностного оклада. Но до 
сих пор сауну посещают избран
ные люди. Со слов В. А. Макла
ковой, директор РЭБ В. В. Амо
сов запретил спортсменам посе
щение сауны. Мы возмущены 
таким отношением к людям. Хо
тя, казалось бы, всем нужны 
первые места в районных и об
ластных соревнованиях, но как 
при этом организован быт и от
дых спортсменов — никого не 
интересует. А межд. тем ситуа
ция накаляется. Мно. че вькказы- 
вают предложение — :амовольно 
«захватить» сауну, переставить 
замки, назначить старших в 
сборных командах и составить 
график посещений спортсменами. 
Не хотелось бы действовать та
кими методами, те.м более что 
спортсмены — истинные хозяева 
этой сауны.

С. СИНЕГУБОВ, 
Ю. КАПШУКОВ,

В. МИНГАЛЕВ, 
всего 36 подписей.

От редакции: Роскошный пас
порт с дарственной надписью и 
подписью директора фирмы 
«АСПО» спортсме!кы привезли в 
редакцию вместе с письмом и по
просили этот документ как под

тверждение сфотографировать и 
опубликовать. Думаем, в этом 
нет необходимости.

Вопрос о социалыюй справед
ливости сейчас стоит очень ост
ро, особенно в сельской местнос
ти —там, где молодежи нечем за
нять себя в свободное время. 
Сауна для спортсменов, особенно 
лыжников, — не роскошь. Тем 
более странно, почему это уни
кальное пока еще для наших мест 
заведение принадлежит только 
избранным. Редакция ждет ответ 
из профсоюзной организации 
Самусьской РЭБ флота.

Продолжение разговора

П О Ч Т А  НЕДЕЛИ
Читательская почта — 

чуткий барометр общест
венного мнения. В послед
ние дни он показывал «к 
буре». За короткий срок 
почта удвоилась. А вызван 
накал политических стра
стей не столько предвы
борной кампанией, сколько 
публикацией подборки «не
гативных откликов» на дея
тельность самого активного 
из томских народного депу
тата СССР—С. Сулакшина. 
Сотня мнений: одни—в за
щиту своего к у м и р а ,  
другие — продолжая «ра
зоблачать». Есть и попыт
ки коллективного мораль
ного воздействия на инако
мыслящ,j?x, и конструктив
ные новые взгляды на роль 
народного депутата, советы 
и предложения, раздумья 
о са.мо.м главном — судь
бе Отечества, возрождения 
личности.

О новой роли села раз
мышляет рабочая совхоза 
«Заря», кандидат в депута
ты местного Совета 
Н. Шульга, предлагая для 
возрождения /духовности 
начать строить в деревне 
церкви. Но главный пафос 
ее обстоятельного письма, 
которое мы опубликуем 
•полностью, - - боль за ‘Си
бирь, превращенную ведом
ствами и командио-адми- 
ннстратив'ной системой в

сырьевой придаток страны и 
Запада. На быстрейшей 
отмене всех льгот и приви
легий настаивает 33-летняя 
мать троих детей И. Тар- 
тынова. И это мнение мы 
дадим в полном объеме в 
подборке «Письма наших 
читателей».

За доминирующей пред
выборной тематикой не по
терялись другие общест
венно важные проблемы и 
явления. Второй наиболее 
заметный поток писем — 
читательская реакция на 
лредполагаемое увеличение 
производства и розлива ли
керо-водочных изделий в 
Томске-7 и Асине. «Это 
значит, — липнут v^^ijbi 
Союза борьбы за народную 
трезвость В. Михайлов, 
Ь. Мандрик, А. Афанасьев, 
О. Котиков, кандидат в на
родные депутаты РСФСР, 
— что в семьи, молодеж
ные общежития, к нашим 
детям будет поступать 
сильно действующий нар
котик, каковым признан 
этиловый питьевой спирт и 
его производные — водка, 
коньяк, вино... Еще выше 
поползет вверх кривая тяж
ких и других пр&гуплений, 
прямо связанных с потре
блением алкоголя. Это 
значит, увеличатся дорожно- 
транспортные происшест
вия, число больных и ум

ственно отсталых детей. 
Причина действий нредстак 
вителей командно-админист
ративной системы по рас
ширению и продаже алко
гольных изделий — не за
бота о благе народа, а 
стремление обеспечить ве
домственные и групповые 
интересы, возможность без 
хлопот пополнить отощав
ший бюджет. Мы требуем 
не допустить возобновления 
пьяного безумия!»

Активным борцам за 
трезвый, здоровый образ 
жизни не прочь приклеить 
ярлык «экстремистов». 1̂  
сами они порой вредили 
«идее трезвости» забегэни- 
ем вперед, нетерпением, ло
бовыми атаками. Но будем 
помнить, ^то  их конечная 
цель— полное отрезвление 
народа — благородна, пат
риотична, перспективна. Их 
усилия находят все боль
шую поддерж/ку в народе. 
Вот некоторые из десятков 
мнений, высказанных в 
письмах минувшей недели:

«Слушала и смотрела 
«прямую линию» по теле
видению с кандидатом в де
путаты РСФСР и просто 
взорвалась, — пишет мать 
троих детей (фамилию про
сит не указывать) из Каф- 
танчикова.— Да кто же бу
дет голосовать за человека.

призывающего увеличить 
продажу алкогольных на
питков в Томске и области! 
И «пьяные» деньги он со
бирается пустить на по
мощь малообеспеченным. А 
что же он не высказался за 
увеличение выпуска кол
бас, сапожек я многих то
варов? .После 1985 года 
намного уменьшилось горе 
в наших семьях. И вдруг 
такой призыв. Народ в пе
чати и по телевидению ни
где не просит алкоголя, а 
требует изменить к лучше
му жизнь. Будем обеими 
руками голосовать против 
таких кандидатов...».

«Сколько судеб опустит
ся теперь на ;г:тани?»— 
горестно вопрошает Н. Ан
дрюшкина из Томска. «Ви
но—продукт не обязатель
ный», — утверждает В. Се
регин. Он. а также А. Ани
кин, И. Ванюков, И. Сидо
рова рассуждают о том, как 
беспомощно ведется «борь
ба» со спекуляцией спирт
ным. «При такой низкой 
эффективности работы пра
воохранительных органов 
ничего, кроме нового горя 
в семьях, не даст увеличе
ние продажи водки...». В 
большом коллективном, 
письме из поселка Дзер
жинского Томского района 
жители резко критикуют 
райпотребсоюз и Тимиря

зевское торговое предприя
тие за то, что «снова стали 
охотно ездить за вином, за
быв о сборе кожсырья и 
прочих заготовках».

После предновогоднего 
затишья вновь увеличился 
поток жалоб на работу поч
тальонов и отделений свя
зи. Г. Халдеев пишет о бе
зобразиях в 49-м отделе
нии: «Не всегда приносят
газеты и журналы». Ана
логичные замечания по 
34-му, 12-му отделениям
связи, ряду других. Чита
тели справедливо требуют 
уважения своих прав, же
сткого наказания виновных 
в потере корреспонденции, 
газет н журналов, компен
сации не деньгами, а воз
вратом изданий. Ждем от
вета и самых срочных мер 
от руководства главпочтам
та г. Томска.

В каждой почте недели 
письма о бюрократизме, 
нарушениях в сфере тор- 
гой ли. 77-летняя Анна 
Алексеевна Бажина стала 
жертвой «экоперименгов» в 
магазине «Дом тканей». 
Зайдя туда 26 января, она 
потеряла учетный талон
чик, выданный ей при- 
входе. Контролер застави
ла искать, а потом напра
вила к заведующей писать

Ждем по часу
в  областной газете было опу

бликовано открытое письмо во
дителей ПАТ11-2 (9 января 1990 
года) под заголовком «Автобус 
для Каштана». Все мы категори
чески возражаем против измене
ния' маршрутов автобусов
№№ 11, 14, 19. Считаем, что 
водители ПАТП-2 руководствова
лись только своими интересами, 
но никак не жителей микрорай
она Каштак-2. Единственная
выдвинутая ими причина измене
ний (сокращение интервалов
движения на 2—3 мин.) выгля
дит просто как издевательство 
над людьми, поскольку после 
введения единых абонементных 
талонов на все виды тргшепорта 
обслуживание Каштака автобуса
ми 19 и 22 резко ухудши
лось. Теперь приходится ждать
по 20—30 минут, а в вечернее 
время, выходной или празднич
ный день можно прождать и бо
лее часа.

С изменением маршрутов си
туация с транспортом в микро
районе Каштак-2 еще более 
ухудшится. А ведь население 
быстро возрастает. .Только за по
следние два года рядо.м с конеч
ной остановкой автобуса № 22 
построен наш 160-квартирный 
дом, заканчивается строительст
во 634-квартирного дома по ул. 
Говорова, 48, забиты сваи под 
280-'Квартирный. Уже сейчас ут
ром трудно сёбтъ в автобус № 22 
на конечной остановке, ‘ а что 
будет потом?

Автобусы №№ И , 14, 19 бу
дут обслуживать фактически 
район АРЗа, который и сейчас 
имеет хсфошее сообщение с цент
ром города (маршруты №М<г 1 , 
1 1 . 18 и отличающийся регуляр
ностью и малыми интервалами 
движения маршрут № 40).

Вспомним, наконец, о женщи
нах, которые вечером возвраща
ются на этих автобусах домой: 
усталые, с детьми на руках и тя
желыми продуктовыми сумками. 
Неужели им теперь придется от 
/Проспекта Мира идти пешком? А 
ведь для них каждые 10 метров 
имеют значение, особенно .зимой.

Вот почему мы просим руко
водство ПА1'П-2, районные и го
родские власти еще раз внима
тельно рассмотреть вопрос о 
транспортном обслуживании на
шего микрорайона и, не .меняя 
маршрутов автобусов, восстано
вить регулярность хотя бы до 
уровня, который был до введения 
абонементных проездных билетов 
единого образца.

М. НАДВОРНЫЙ, 
председатель ЖСК «Ромашка»;

ffl. БУГЛЕЕВА, 
Ю. НОЛЬФЕНГАУТ,

Г. КУРДЮКОВА,
В. ПОДЛЕСНЫХ, 
члены правления.

объяснительную. «Я чувст
вовала себя глубоко оскор
бленной, как будто что-то 
украла»,—возмущается Ба
жина. А. Кузнецова рас
сказывает о более гибком 
обмене талонов в Юрге, 
где. например, на три та
лона на масло можно ку
пить банку растворимого 
кофе. Об индивидуальном 
строительстве, что ведется 
в черте города уже 15 лет. 
Совсем иное качество воды, 
А у нас? «Трудно сдвигать 
с мертвой точки наших 
местных бюрократов».

От имени сотен ветера
нов обращается в редакцию 
инвалид войны С, А. Дюн- 
дик. Совет ветеранов выдал 
карточки для получения 
непродовольственных това
ров, но в магазинах отказы
ваются составлять списки. 
«Умно поставлено дело 
только в магазине электро
товаров по улице Яковлева, 
где ежедневно в течение 
двух часов принимают заяв
ки. Что предпримут в гор- 
торготделе и управлении 
торговли?».

«Мерзнем в этих прокля
тых блоках! — пипют 
мать четверых маленьких 
детей Т. Белова с улицы 
Айвазовского, 33. — - В
ЖЭУ-9 ходить бесполезно. 
Зачем же строить такие до
ма в сибирском климате? 
Надо больше кирпичных, а 
то готовим беду для 1гаших 
внуков...».

ОТДЕЛ ПИСЕМ
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Звучит
гитара

Алексея
Зимакова

Все, кто былина концерте 
гитарной музыки, который 
состоялся в начале февраля 
в Малом концертном зале, 
отзьгеаются о нем с вос
торгом. И в самом деле, 
радость встречи с профес
сиональным проникновен
ным гитарным звуком бы
вает не так уж и частой. А 
секрет очень прост: произ
ведения русских и западно- 
европейскйзй композиторов, 
пишущих для гитары или 
аранжирующих для нее, 
прекрасно исполнял сту
дент второго курса му
зыкального института им. 
Гнесиных Алексей Зима- 
ков. Он томич, в Moc ĵBv 
уехал после окончания 
Томского музыкального 
училища по классу народ
ных инстру.ментов...*.

...Затаив дыхание, слу
шают музыканта любители 
гитары. Ведз'щая концерт 
Вера Тимофеева объявляет 
номер за номером, кратко 
комментируя произведения 
того или иного композито
ра. Это И. С. Бах, Ф. Сор, 
В. Лобос, Б. Торроба, Нар
ваес, Барриос и другие. 
Однако с особенным блес
ком исполнил Алексей Зи-

маков «Картинки с выстав
ки» М. Мусоргского—«Баба 
Яга» и * «Богатырские во
рота». Здесь исполнитель 
продемонсдрировал iBoe 
многообразие (и своеобра
зие) приемов, великолепное 
владение инструментом. То 
же самое можно отнести и

к сыгранным в заключе
ние вариациям С. Оре.хова 
на те.му русской народной 
песни «Тройка».

Сегодня Алексей Эима- 
ков выступит в Доме уче
ных;

А. БАТУРИН.
Фото автора.

Идет репетиция-

СПЕКТАКЛЬ С ТА В Я Т ПОЛЯКИ
Польский язык совсе.м 

нетрудный. А если обща
ются люди одной , профес
сии, то и вовсе легко нахо
дят понимание. В этом мы 
убедились еще в мае прош
лого года, когда прини.мали 
у себя в театре куклы и 
актера «Скоморох» поста
новочную группу из театра 
кукол Вроц.тава, пригла
шенную для постановки 
спектакля «Гиубал Ваха- 
зар, или На перевалах аб
сурда» выдающегося поль
ского драматурга С. Витке- 
вича. Художник-постанов
щик Ядвига Мыдлярска- 
Коваль и режиссер Богдан 
Наука привезли с собой эс
кизы будущего спектакля, 
видеозаписи.

' IT вот польские коллеги 
снова в Томске. Вм1бсте с 
уже знако.мыми нам Ядви
гой и Богданом приехал и 
режяссер-постановщик Ве- 
слав Хейно.

Театр абсурда для «Ско
мороха» — нечто новое. С 
таким материалом мы 
встречаемся впервые. Дра
матургия С. Виткевича — 
это образная реакция на ис
торическое время, когда 
«все происходившее было 
мнимым - - в .этом состо

яла суть эпохи». На языке 
гротеска автор показывает 
нам алогичный, стремя
щийся к саморазрушению 
мир. Прямолинейно, обыч
ными средства.ми это не 
изобразишь. Уже сам язык 
Виткевича заставляет бук
вально «вгрызаться» в 
каждое слово. В своей пье
се драматург раскрывает 
«анатомию» тоталитаржой 
власти, ее «кухню», пока
зывая, как возникает об
щество людей-автоматой.

Итак, спектакль в рабо
те. Заглянем на репетицию, 
которую ведет Богдан На
ука. Куклы еще не совсем 
готовы, пока .это лишь кар
касы с «папьемашевыми» 
головами. А в окончатель
ном виде они предстанут 
управляемыми манекенами. 
Людй-роботы... «Винтики»...

В спектакле занята вся 
труппа. У А. Капранова, 
исполняющего загларную 
•роль, сложная ■ задача *— 
показать образ-модель дик
татора. Сталин? Гитлер? 
Чаушеску? Не ищите пря
мых аналогий. Любое об
щество, основанное на сле
пом подчинении, родит и 
1вскормит цюдобного ти|ра- 
на. один из принципов ко

торого: «Людей надо созда
вать, уничтожая, а не вкла- 
дьгаая им в головы прек
расные мыс.ти».

— То не так, то не мож
но кричать, — поправляет 
исполнителя Богдан ((по- 
русски он говорит доволь
но неплохо), — то надо 
сказать бардзо тихо.

Актер вновь 1повто(ряет 
фразу.

—То добже, — теперь 
Богдан доволен.

Музыка Збигнева Лет- 
ровски очень ярка и выра
зительна, но петь ее чрез
вычайно трудно. И заведу
ющий музыкальной частью 
театра Н. Федяев вновь и 
вновь отрабатьшает с а(к- 
терами исполнение — под 
фортепьяно, под фонограм
му.

Постановка >«Гиубала 
Вахазара» ib «Скоморо
хе» — это первый опыт 
международного театраль
ного сотрудничества в на
шем городе. С его резуль
татом зрители тознако- 
мятся 17 февраля, в день 
премьеры спектакля.

А. КУЗНЕЦОВА, 
заведующая литератур-! 

нон частью театра.

Хоккей

Очередной тур
Очередные игры пер

венства города принесли 
следующие результаты: 
ТГУ — «Мотор» (3:5), 
«Рубин» “  «Академик-1 » 
(5:24), «Метеор»—«Тор
педо» (12:10), «Ру
бин» — «Академик-2» 
(6:6), «Торпедо» — 
«Рубин» (12:10), «Ака
демик-2» — «Нефте- 
хим» (13:6), «Акаде^ 
мик-1» — ТГПИ (8:2).

Состоялись 4 игры об
ластного первенства. В 
первой «Авангард» с тру
дам в упорной борьбе 
выиграл у «Юпитера» со 
счетом 5:4, а вот во вто
рой встрече с «Кедром» 
потерпел поражение со 
счетом 6:13. «Акаде
мик-1» также, выиграв 
довольно уверенно пер
вый матч у «Метеора» со 
счетом 16:5, во второй 
встрече потерпел пора
жение от «Янтаря» — 
3:7.

Первенство города сре
ди юношей 1973—1974 
годов рождения: «Ру
бин»—«Эне^ия»— 15:3, 
«Кедр»—«Академик» — 
4:1. Среди юношей 1975, 
1976, 1977 годов рожде
ния лидирует команда 
детского клуба «Ки- 
бальчиш» Академгород
ка. Среди юношей 1978 
года рождения без пора
жений пока идет коман
да ДЮСШ-4. В млад
шей возрастной группе 
безраздельно лидерство 
занимает «Торпедо-1 », 
также не проиграв пока 
ни одной встречи.

В очередном туре сре
ди детских команд 11 
февраля на стадионе «Тор
педо» встречаются KOiMaH- 
ды клуба «Торпедо» с 
командами клуба «Ака
демик». Во вторник, 13 
февраля, на своем стади
оне «Академик» на пер
венстве области принима
ет «Авангард».

В. КОРОТКОВ.
Шахматы

Всероссийские
сореенования

в  Томске прошли со
ревнования по шахматам 
и русским шашкам среди 
спортсменов III лиги Все
российского общества 
глухих. 1-е место завоева
ли шахматисты Кургана.
В шашках первенство до
сталось тюменской
команде. С 12 по 18 фев
раля в Томске пройдут 
Всероссийские соревнова
ния среди глухих по хок
кею с мячом. В них бу
дут участвовать команды 
шести городов РСФСР. 
Соревнования проводятся 
совместно ■ с ВДФСО 
профсоюзов.

Л. ШЕСТАКОВА,
председатель прав

ления ВОГ.

ФОТОЛЮБИТЕЛИ 
И ПРОФЕССИОНАЛЫ!

Томская областная жу]жалистская организация при
глашает вас принять участие в областной фотовыставке, 
которая откроется в апреле. Для участия в выставке 
необходимо прислать или принести снимки, отпечатан
ные на глянцевой ^'маге размером не меньше 
,30X40 с.м и не больше 5 0 x 6 0  см, не наклеенных на 
основу. Все снимки, принятые на выставку, бучз^т оп
лачиваться. Для победителей установлены премии и 
призы. Более подробно об условиях вы сможете-узнать, 
если придете в редакцию газеты «Красное знамя» К) 
февраля в 12 часов в комнату № 204 по адресу: пр. Фреи 
зе. 103/1.

СЛЕДОВАТЕЛЬ ПРОСИТ 
ПОМОЧЬ

20 ноября 1989 года 
около 18 часов на пеше
ходном переходе на пере
крестке ул. Усова и Крас
ноармейской автомобилем 
марки «УАЗ» был совер
шен наезд на мальчика.

25 декабря 1989 года 
около 18 часов на пеше
ходном переходе по 
ул. Красноармейской в 
районе дома № 101 авто
мобилем «скорая помощь» 
был совершен наезд на

женщину, которая сконча
лась на месте происшест
вия.

Очевидцев этих дорожно- 
транспортных происшест
вий просим сообщить о се
бе в областную ГАИ по те
лефонам: 75-37-67,
75-26-18, 75-17-12.

Г. ДОРОШЕНКО, 
старший еледова'Цг|Ль 
следственной) (отдела 

УВД, капитан милиции.

) !
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ВНИМАНИЮ ИЗБИРАТЕЛЕЙ!
Кировская районная из- на избирательных участ- 

бирательная комиссия до/- «ах №№ 36—86 каждый 
водит до сведения избира- четверг с 18.00 до 20.00. 
телей, что встречи с кан- На избирательных участках 

.дидатами ,в депутаты рай- №№ 47, 48—каждый втор- 
онного Совета проводятся ник с 16.30 до 18.30.

Очередное собрание партклуба
Оно состоится 10 февра- Москве общественно - поли- 

ля в 16.00 в Доме полити- тических событиях высту- 
чесного просвещения. С со-> пит народный депутат СССР 
общением о прошедших в С. С. Сулакшин. ^

ИЗВЕЩЕНИЕ
Народный депутат СССР трудящихся в понедельник,

М. Н. Лицкевич и Томский 4 L * ?Запись на прием по телефо-
горженсовет ведут прием пу 23-33-73.

;1ЫЙ, 5 —10 метров в секун- 
лу, температура 25—30, по 
югу 18—23, в Томске 18— 
2 0  градусов мороза.

10— 11 февраля — об- 
.шчность с прояснениями, 
местами слабый снег, мете
ли, ветер западный, 9 —14 
метров в секунду, темпера 
тура ночью 15—20. при 
прояснениях до 28, по севе- 
ро - востоку 32—37 моро
за, днем 5—10, по северо- 

. _ iJOCTOKy 21—26 мороза.
* * ♦

_  _ ' По сообщению радиологи-
П О Г О Д А  ческой лаборатории обл-

СЭС, радиационный фон в 
Сегодня — облачность с городе Томске 8 февраля

прояснениями, местами ела- составил 8 —9 микрорент-
бый снег, ветер юго-восточ- ген в час.
'im im iiim m iiiii i i i i i i iu n iim im iii i i i i im u im iii i i i i i i i im im

с  13.10 до 17.00 — переры в
17.00 — М ультфильмы. 17.25 

— Д окументальный фил^м.
ТОМСК

17.55 —«Телевизионный клуб 
избирателей». Встреча о канди
датам и в народны е тепуоэть: 
РСФСР по 77-му национально- 
территориальном у округу. 
«Прямая линия». 19.00 — «Со
бы тия недели». 19.20 — «Те
левизионны й клуб избирате
лей». Продолжение.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Телевизионный
клуб избирателей». Продолже-

Телевидение
ПЯТНИЦА, 9 февраля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — <120 минут». 8.35 — 

М ультфильмы. 9.00 — «Вась
ка». 3-я серия. 10.15 — Му
зы кальны й ф ольклор  Туркме
ния. 10.45 — «...До ш естнад
цати и старш е». 11.30 — «Жи
ви, Земля!» 12.30 — «Время».

С 13.00 до 15.30 — переры в.
15.30 — «Соната для трех  

кооперативов». Д окум енталь
ный телефильм . 15.55 — Кон
церт Государственного а н 
сам бля песни и танц а  Чуваш 
ской АССР. 16.40 — «Взрыв 
будет в  пять». Художествен
ный ф ильм  (ЧССР, 1985 г.). 
17.45 — «Ф илософские бесе
ды». 18.30 — «Время». 19.00 
М ультфильм. 19.05 — Поет л а 
уреат  м еж дународны х конкур
сов Д. Хворостовский. 19.45— 
«Васька». 3-я серия. 21.00 — 
«Время». 21.30 — А ктуальное 
интервью . 21.40 — «Взгляд». 
23.10 — «Это было... было...» 
23.35 — Концерт.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
MOCKR4

Р.ОО — Утре«;ияя гимнастика. 
8.15, 11.05 - «Не занесут  пес
ки забвенья». Н аучно-популяр
ны й фильм. 8.45, .9.35 — 'П ри
родоведение. 2-й класс. .9.05— 
Английский язы к . 1-й год. 
9.55 — «Хочу все знать». Ки
нож урнал. 10.05 — Английский 
язы к. 2-й год. 10.35, 11.35 — 
История. 8-й класс. 12.05 —
«Хождение по мукам». 5-я се 
рия — «Разлом».

ние.
МОСКВА

21.30 — «Подарок в пол
ночь». П рем ьера худож ествен
ного телеф ильм а. 1-я и  2-я се
рии (Болгария).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

17.55 — Гостелерадио Л ат
вийской ССР. «Золотая основа 
ремесла». 18.30 — «Время». 
19.00 — «.Самоучка Суворов». 
Документальный фильм. ‘ 19.15
— Хоккей. Чем пионат СССР. 
• Спартак» — «Химик». 2-й и 
3-й периоды. 20.0(3 — «Спо
койной ночи, малыш и!» 21.00
— «Спорт для всех».«21.15 — 
Киножурнал «Советский п ат
риот».

Редактор
Э. В. БУРМАКИЦ.

Понедельник, 12 февраля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА.

— <120 минут». 8.30 — «Противостоя 
ние». 1-я и 2-я серии. (Части 1-я и  2-я> 
11.30 — «В м ире ж ивотных».

С 12.30 до 15.30 — переры в.
15.30 — «Пою о любви». Фильм-ком 

церт. 15.50 — «Не хочу бы ть прохо 
жим». Художественный телефильм 
16.55 — «Как там . в Арсеньеве?» До 
кум ентальны й телефильм . 17.25 —«Дет 
ский ч а о  (с уроком  ф ранцузского язы  
ка). 18.30 — «Время». 19.00 — Те.те 
мост М осква—Л енинград—Кишинев. Из 
цикла «Власть — Советам!». 20 .0 0 - 
«Противостояние», 2-я серия. Ч асть 1-н. 
21.00 — «Время». 21.30 — «Политичес
к ая  трибуна». 22.00 — «Противостоя 
ние». 2-я серия. Ч асть 2-я. 23.00 -
«Слово». К 100-летию со дня рождения 
Б. Л. П астернака.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— У тренняя гимнастика. 8.15 — «Пом
ните. у  Пришвина...» Н аучно-популяр
ный фильм. 8.35, 9.35 — Л итература. 
9-й класс. 9.05 — И тальянски» язы к  
10.05 — «Мама, папа и я». 10.35, 11.35
— Астрономия. 11-й класс. 11.05 — 
Р усская  вечь. 12.05 — «Хождение по 
мукам». 6-я сеоия — «Телегин».

С 13.20 до 17,00 — переры в.
17.00 — М ультфильм. 17.15 — Гос

телерадио К азахской ССР. «Возродим ли 
народную  медицину». 18.00 — «Сказы 
матуш ки Фроси' о м онасты ре Дивеи- 
ском». Документальный фильм. 18.30
— «Время».

ТОМСК. 19.00 —«Пень области». 19,20 
—УВД сообщ ает 19.30 — «Гастрольная 
афиш а». Поет Р ен ат  Ибрагимов. 19.45— 
М ультфильм.

МОСКВА. 20 00 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.15 — Документальные
Фильмы. 20.45 — Р. Ш тоаус. Ф антасти
ческие вариации «Дон Кихот». 21,30 — 
П рем ьева документального ф ильм а «Ис
кушение».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА 19 00
— Поет нэподная аптистка рг'ФСР 
О. Воронец. 19.25 — «Барьер». Поиск 
ведет оперативно - следственная груп
па. 20.00 —'  «Спокойной ночи, м алы 
ши!»

Вторник, 1 3  февраля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 МИНУТ». 8.35 — «Противостоя
ние». 3-я серия. 9.45 — М ультфильм. 
10 05 — «Это было... было...». 10.25 — 
«КЯУб путеш ественников». 11.25 —«Дет
ский час» (с уроком  ф ранцузского я зы 
к а '. 12 30 — «Воемя».

С 13.00 до 15.30 — перерыв.
15.30 — «Ф ильм—детям». «Немухин- 

с.киа м узы канты », («Экран», 1980 г ). 
16.40 — «Зачем  ты  строиш ь этот дом». 
Документальный телеф ильм  17.00 — 
«Хор плю с мы». 17.40 — Ф о т о к о н к у р с  
«Зем.пя—наш  общий дом». 17.45 — «Фи
лософ ские беседы». Р усская  филосо
ф и я  и сояоеменность. П еоедача 2-я. 
18.30 — «Время». 19 00 — «В ласть—Со
ветам ’» 19.30 — «Знакомьтесь! х у д о ж 
н и к  Теймураз М ураанидэе». 19.50 — 
«Противостояние». 3-я серия. 21.00 — 
«Воемя». 21.30 — А ктуальное интер
вью. 21.45 — «Мой Чайковский». Р а с 
сказы вает  народны й ацтист РСФСР 
пианист М. Плетнев. 22 45 — «События 
и мнения». С оветско-английская про
грамма. 23.15 — «Акцент». А вторская 
песня.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— У тренняя гимнастика, 8.15 — «Вуэу- 
лукский боо». Н аучно-популярный 
Фильм. 8 35, 9,35 — Этика и психоло
гия семейной жизни. 10-й класс 9.05
— Ф ранцузский язы к  1-й год. 10.05 — 
Ф ранцузский я.зык. 2-й год. 10.35, 11.35
— М узыка. 6-й класс. 11.05 — Доку
м ентальны е фильм ы  на ф ранцузском  
языке; «Дань хяаж ення РоденУ», «Лу в р». 
(Фоанния). 12 05 — «Хождение по му
кам». 7-я серия — «Катя». 13.20 —Ри т
м ическая гимнастика.

с  13.50 до 17.00 — переры в.
17 00 — Ритм ическая гимнастика.

17 .30 — «Сегодня ты  не овин». О дея
тельности московского обптества «Ано
нимные алкоголики». 18.15 — Высту
пает ансам бль «Пламя». 18.30 — «Вре-

ТОМСК. 19.00 —«Пень области», 19.20
— Из никла «Село; люди и экономи
ка». «Страш ная сказка  об аренде».

МОСКВА. 20 00 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20 20 — «Чемоданчик». До
кум ентальны й телефильм . 20.30 — «Те- 
леви.зионный м узы кальны й абонемент», 
«Мир П астернака». Передача 3-я. 21.30— 
«Из' Фондов Т’Т». «Копилка», Художест
венный телефильм  по одноименному, 
водевилю Э. Лабиш а. 1-я и 2-я серии. 
(1980 г.).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 1900
— «Полги наши». 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!»

Среда, 14 февраля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6 30

— «120 МИНУТ». 8.35 — «Хор плюс мы». 
9.20 — «Слово». К ЮО-летию со дня 
рож дения Б. Л. П астернака. 11.20 — 
«Противостояние». 4-я серия. 12.30 — 
«Время».

с  13.00 до 13.55 — перерыв.
13.55 — Открытие сессии Верховного 

Совета СССР. По окончании — играет 
Государственный кам ерны й оркестр 
Союза ССР. 16.30 — «Детский час» (с 
УРОКОМ английского язы ка). 17.30 — 
«Встреча деловых людей». Передача 
1-я. 18.30 — «Время». 19.00 — Произ
ведения С. Рахм анинова и П. Ч айков
ского в испо.лнении народного артиста 
СССР Е. Нестеренко. 19.50 — «Проти
востояние». 4-я серия. 21.00 — «Вре
мя». 21.30 — Вас приглаш ает В ячеслав 
М алежик.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— У тренняя гимнастика. 8.15, 9.35 — 
«Природу на помощ ь поироде». Научно- 
популярны й фильм. 8.35 —  Основы ин
ф орм атики и вы числительной техни
ки. 11-й класс. 9 0 5  — Немецкий язы к. 
1-й год. 9.55 — Больш ой сим фоничес
кий оркестр Гостелерадио СССР в Япо
нии. 10,55 — «Мастер и боигантинв». 
Документальный фильм. 11.25 — «Бал
лада». Ф ильм-концерт. 12.15 — «Мир
ная ж изнь отставного майора». Доку
м ентальны й фильм. 12.35 — «Хождение

ПРОГРАММА ТЕЛЕВИЗИОННЫ Х  
ПЕРЕДАЧ НА НЕДЕЛЮ

«iim iu iiim iiiu im iiiiin uim iim iH iiiB

по мукам». 8-я серия — «Даша» 
Щ.55 — Открытие сессии Верховного 
Совета СССР. По окончании и грает Го
сударственны й кам ерны й оркестр Сою
за  ССР. 16.30 — Гостелерадио Белорус
ской ССР. «Голоса». 17.20 — VII зим 
няя С партакиада народов СССР. Конь
кобеж ны й спорт. Ш орт-трек. 18.15 —
Лыжное двоеборье. Кубок мира. П ры ж 
ки с трам плина. 18.30 — «Время». 

ТОМСК. 19.00 —«День области». 19.20
— «Прогулки по Томску». П ередача 1-я. 

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи,
малыши!» 20.15 —«Тот уголок земли...» 
Ф ильм-концерт. 21.15 — И грает засл у 
ж енны й артист РСФСР В. Феоктистов, 
(балалайка). 21.30 — «Созвездие Козло- 
тура». Художественный телеф ильм  по 
произведениям  Ф. И скандера («Мос
фильм». 1989 г.). •

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 19.00 
—Лыжное двоеборье. Кубок мира. П ры
ж ки с трам плина. Командная гонка. 
.20,00 — «Спокойной ночи, малыши!»

\
Четверг, 15 февраля

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30
— «120 минут». 8.30 — «Противостоя
ние». 4-я серия. 9.35 — Хоккей. Чем
пионат СССР. ЦСКА—«Химик». 11.25 ,— 
«Детский час» (с уроком английского 
язы ка). 12.30 — «Время».

С 13.00 до 15.30 — переры в.
13.30 — К 45-летию Победы. «И орде

нов своих с собою им не положено 
иметь...». Документальный телефильм,
16.30 — М ультфильмы. 17.00—«Как у  
Сунжи, как  у  оеченьки». П ередача из 
г. Грозного. 17.30 — «Встпеча деловых 
людей». П ередача 2-я. 18.30 —«Время». 
19.00 — Хоккей. Чемпионат СССР. 
ИСКА — «Химик». 21.00 — «Время».
21.30 — Перестройка; проблемы  и р е 
ш ения. Обсуждение проекта Закона об 
общ их началах  местного сам оуправле
ния и местного хозяйства СССР. 22.30 
—Концерт национального сим ф оничес
кого оркестра (США). Художественный 
пуководитель и главны й дириж ер 
М. Ростропович. 00.50 — П ремьера 
мультфильмов для взрослы х «Путь».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8 00
— У тренняя гим настика. 8.15 — «Не
вечная м ерзлота». На'Учно-популярный 
фильм . 8.35. 9.35 — Л итература. 8-й 
класс. 9.05 — Испанский язы к. 1-й гоп. 
10.05 — Испанский язы к. 2-й год. 10.35. 
11.35 — Л итература. 10-й класс. 11.05
— «В поисках Санкт-Петербурга». На
учно-популярны й фильм. 12.05 — «Хо
ж дение по мукам». 9-я сер и я—«Рощин». 
13.10 — Ритм ическая гимнастика.

Г. 13.40 до 17.00 — переры в.
17.00 — Гостелерадио Татарской

АССР, «Татария-90». 18.15 — Народные 
мелояии. 18.30 — «Время».

ТОМСК. 19.00 —«День области». 19.15
— «На экране —граж данская  оборона*.
19.30 — «Твой видеоканал».

МОСКВА. 20.15 — «Спокойной ночи,
малыш и!» 20.30 — На сессии В ерховно
го Совета СССР. 22.45 — «Любовь с 
первого взгляда». Художественный 
ф ильм  {«Грузия-фильм». «Ленфильм», 
1975 г.).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 19.00
— «Говорила я сердцу». П ередача из 
г. Кирова. 19.30 — Документальные 
фильмы. 20,15 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

Пятннца, 16 февраля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Противостоя-
5-я серия. 9.40 — М ультфильмы. 

1015 — «...До ш естнадцати и старш е». 
11.00 — «Радуга» (Ш вейцария). 11.30
— «Институт человека». 12.30 — «Вре
мя».

С 13.00 до 15.30 — переры в.
15.30 — «Если вам  за...». 18.15 —

«Биограф ия ■ для прокурора*. Докумен
тальны й фильм. 17.10 — «Ребятам  о 
зверятах». 17.40 — «Научный вестник». 
18.30 — «Время». 19.00 — «Надо ли бы 
ло бросаться в революцию». (Читаем 
Ленина). 19.30 — Концерт. 19.55 —
«Противостояние». 5-я серия. 21.00 _
«Время». 21.30 — А ктуальное ин тер
вью. 21.40 — «Взгляд». 23.10 — «Это 
было... было...».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00,
— У тренняя гимнасти'яа. 8.15 — «Р аз-’ 
мыш ление». Научно-популярны й фи.чьм. 
8.35, 9.35 — История. 5-й класс. 9.05— 
А нглийский язы к. 1-й год. 10.05 —Ан
глийский язы к. 2-й год. 10.35, 11.35 — 
«Окружающ ий нас мир». 2-й класс. 
10.55 — ' «Через сказк у  — к  миру». Пе
редача на английском  язы ке. 11.55 — 
«Хождение л о  мукам». 10-я серия — 
«Полночь».

С 13.10 до 17.00 — переры в.
17,00 — П рем ьера документального 

телеф ильм а «Противоречие» и з цикла 
«С тратегия энергетики». 18.00 — «Муф
та, Полботинка и  М оховая борода». 
М ультфильм. Часть 1-я.

ТОМСК. 18.30 —«Телевизионный клуб 
избирателей». Встреча с кандидатам и в

народные депутаты  РС Ф С Р, по Асинов- 
ском у избирательном у округу №  699. 
• Прямая линия». 19.00 — «События не
дели». 19.20 — «Телевизионный клуб 
избирателей». Продолжение.

МОСКВА; 20.15 — «Спокойной hoh)?, 
малыши!» 20.30 — На сессии Верховно
го Совета СССР. 22.45 — Киноабоне
мент. «Левша». Художественный фи.чьм 
по мотивам сказа  Н. Лескова («Лен- 
фи.чьм», 1986 г.).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.30 
<Время». 19.00 — 4Когда в В&йсуне 

тает  снег». Т аш кент). 19.30 -  «cSop?
ди наГ конц ^рт.®  “  Р ” -

Суббота, 17 февраля
ПРОГРАММА. МОСКВА. 6 30

8.30 -  «Мама, папа и 
л п ' п п ' ^  ~~А ♦врем ена года. Ф евраль».
10.00 — «А м ериканская провинция». 
Телевизионный трехсерийны й докумен
тальны й фильм. Ф ильм 1-й — «Джон 
Кристал», 10.55 — «Современница». Те
леж урнал. 12.10 — К 45-летню Победы. 
«Время вы брало нас». 4-я серия. 13.20
— «Очевидное — невероятное». 14.20—
Ф ильмы и роли Леонида Бы кова. «Зай
чик». {«Ленфильм», 1964 г.). 15 40 —
«Радуга» (Тунис). 16.15 — «Диалоги о 
партии». 17.15—«М аленькая ф антазия». 
} |'9 2  “  «М еждународная панорама». 
Ш.45 — «Ступень к  П арнасу». 19.00 — 
Ф естиваль профессионального баскет
бола в М айами. Матч всех  звезд  Аме
рики. 21.00 — «Время». 21.30 — Акту- 
альное интервью . 21.40 — «Телескоп». 
21.55 — «КВН-90». Первый Всесою зный 
ф естиваль команд в Днепропетровске. 
00.25 — Программа «А».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— У тренняя гимнастика. 8.15 — Доку
м ентальны е телефильм ы . 9.55 — «Ж ар 
отцовского горна». 9.20 — «Да зд р ав 
ствует Ф ранция, или Русские в П ари
же». 10.05 — «Ошибка старого волш еб
ника». Художественный телеф ильм  по 
сказкам  Э. Гофмана. (ГДР, 1983 г.), (с 
субтитрами). 11.20 — «Пойдем на звук  
гармоники». Передача из Пятигорска. 
11.50 — П ремьера документального те 
леф ильм а «Третий цвет времени». Об 
экологической ситуации в Чернобыле.
13.00 — «Юрмала-90». Региональны й
этап. 13.40 — М ультфильмы. 14.00 — 
Р усская  речь. 14.30 — В идеоканал «Со
ветская  Россия». 17.00 — «Диалог со 
сценой». Ф ильм-концерт о творческом 
пути балерины  народной артистки 
СССР Н. М. Дудинской. 18.05 — М ульт
фильм. 18.30 — «Время». 19.00 — «За 
безопасность движ ения». 19.05 — Пре
м ьера документального фи.1ьм а «...У 
меня все дети красивы е». 19.15 —
«Под знаком  «Пи». Ч асть 1-я. 20.15 — 
«Спокойной ночи, малыш и!» 20.30 — На 
сессии Верховного Совета СССР. 22,45— 
Волейбол. Чемпионат СССР. Мужчины. 
«Автомобилист» (Ленинград) — «Радио
техник» (Рига). 23.35 — «Под знаком 
«Пи». Части 2-я и 3-я.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. ТОМСК. 14.00
— «Телевизионный клуб избирателей». 
Знакомим с кандидатам и в народные 
депутаты  областного Совета по избира
тельным округам  №№ 58—61.

С 17.00 до 18.00 — переры в.
18.00 — «Телевизионный к.чуб изби

рателей». Встреча с кандидатам и в н а 
родные депутаты  об.частного Совета по 
избирательны м  округам  62--66.

Воскресенье, 18 февраля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00

— «Спорт д.чя всех». 8.15 — Ритм ичес
к ая  гимнастика. 8.45 — Тираж  «Спорт
лото». 9.00 — «С утра пораньш е». 10.00
— «На служ бе Отечеству». 11.00 — Ут
ренняя развлекательная программа. 
11.30 — «Вокруг света». 12.30 — «Здо
ровье». 13.15 — «К 45-летию Победы». 
«Время вы брало нас». 5-я серия. 14,20
— «Педагогика для всех». 1.5.20 — Ми
нуты по.э.эии. 15.25 — «Сельский час». 
Панорама. 16.40 — «В мире сказок  и 
приклю чений». «Мио, мой Мио». Худо
ж ественны й фильм, (Киностудия им. 
М. Горького, ШвеЦия). 18,30 — Поет 
заслуж енная артистка РСФСР Л. Рю ми
на.

ВОСКРЕСНЫЙ КИНОЗАЛ
19.(Ю — «Обыкновенное опасное при

ключение». М ультфильм. «Волейбол на 
п е ск м . Документальный фильм. 19.45
— «Квартира». П ремьера худож ествен
?поп («Таджикфильм»
1989 г.). 21.00 — «7 дней». 22.00—«Мы 
ели о вечном». 22.15 — П. И. Чайков 
окий. Симфония № 5. 23.15 — Премье 
р а  докум ентальны х телефильм ов «Кис 
ловодск», «Русские в Баден-Бадене».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— «На зар ядку  становись!» 8.20 — 
Киножурнал «Советский патриот». 8.30
— «Золото». Художественный фильм
с субтитрами. («Мосфильм», 1969 г ) 
10.05 — «Альтернативы  нет». Докумен
тальны й телеф ильм  из цикла «Земля 
тревоги нашей». 10.30 — «Э краниза
ция произведений Н. В. Гоголя». «Реви
зор». («Мосфильм». 1952 г.). 12.45 —
Конькобежный спорт. Чемпионат мира 
Мужчины. 13.45 — Видеоканал «Совет
ская  Россия». 16.15 — Ф ильмы реж ис
сера Д. Л унькова. «Городские — дере
венские». Документальный телефильм  
17.20 — Концерт. 18.00 — Конькобеж
ный спорт. Чемпионат мира. М ужчи
ны. 18.30 — «Планета». М еждународная 
программа. 19.30 — Документальные 
фильмы. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.15 — Концерт Государст
венного ансам бля песни и танца Чу
ваш ской АССР. 21.00 — «7 дней». 22.00
— «Ж енатый холостяк». Художествен
ный фильм. (Киностудия им. М. Горь
кого, 1982 г.). 23.25 — «Зачем  человеку 
крыша?», «Кухонный разговор, или 
Монолог счастливой ж енщ ины». 00.15
— Конькобежный спорт. Чемпионат ми
ра. Мужчины.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. ТОМСК. 14.00
— «Телевизионный клуб избирателей».
Встреча с  кандидатам и в народны е де
путаты  областного Совета по избира
тельны м  округам  67—72.

С 17.00 до 18.00 — переры в.
18.00 — «Телевизионный клуб изби

рателей». Знакомим с каидидатам и в н а
родные депутаты  областного Совета по 
избирательны м  округам  №№ 73—77.

Театр 10, 11 ф евраля. «Роман с 
камнем» — 16, 18.

11 ф евраля. «Следствие ве- 
/т  Кояобни» — 12. «Сны Ев-

ДРАМЫ
9 ф евраля. «Аномалы* — 19.
10 ф евраля. «Ателье иллю

зий» — 19.
валя.

дут Кояобни» - 
гении» — 19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
10 февраля. «Красная Ша

почка» — 11, 14.
11 ф евраля. «Ванюша, Иван 

Петрович» — 12, 15.
КУКЛЫ и  АКТЕРА
10 ф евраля. «Такой рога

тый, такой лохматый» — 11,
14.

11 ф евраля. «Ковбойская 
история» — 11, 14.

ДОМ УЧЕНЫХ 
11 ф евраля. Народный дра- 

матинесний театр. «ДИОГЕН» 
— 1»-Э0.

Дворец зрелищ 
и спорта

9 ф евраля. «Клич свободы»
(две серии) — 18-30. Дискоте
ка — 21.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
10 ф евраля. «Спальный ва

гон» — 9, 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20, 21-35.

11 февраля. «Спальный ва
гон» — 9, 12-40, 14-30, 16-20, 
18-10, 20, 21-35. «До первой 
крови» — 10-40.

имени М. ГОРЬКОГО
10, 11 ф евраля. «Люби и 

верь» (две серии) — 8-30, 11, 
13-30, 16, 18-30, 21. «Танцуй, 
танцуй» (две серии) — 8-30. 
11, 13-30, 16, 18-30, 21. «Порог» 
—9, 10-50.

«ОКТЯБРЬ»
10. 11 ф евраля. «Нечистая 

сила» (две серкк) — 8-40, 11, 
13-30. 16, 18-30, 21. «Однажды 
в Амеркне* (фильм 1-й, две 
серии) — 9, 13-40, 18-20. «Од
нажды в Америке» (3-я серия)
— 12, 16-40, 21-20. Видеозал; 
«Миллион лет до нашей эры»
— 11, 13, 15. 17. «Почтальон 
всегда звонит дважды» — 19. 
21 .

10-го — «Метичара—зверь
мореной» 11; 11-го—М ульт
ф ильм  «Смех и горе у Бела 
моря» — 11.

«ПИОНЕР»
10. 11 ф евраля. Мультсбор- 

ник «Заколдованный мальчик» 
— 9, 10-40. М ультфильм «Ло
вушка для ношен» — 12-20,
14-10. «Хон Гиль Дон» — 16, 
18-10, 20-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
10, 11 ф евраля. «Однажды я

Америке» (три серии) — 8-50, 
12-50, 16-50, 20-50.

«СИБИРЯК»
10, 11 ф евраля. «Полет на

вигатора» — 9-20. 10-го —
«Караул» _  11, 13. 15. 17, 19, 
21. 11-го — «Нечистая сила»
(две серии) — 11, 13-30, 16.
18-30, 21.

«АВАНГАРД»
10. 11 ф евраля. «Операция 

«Вундерланд» — 17. 19. 21, 
10-го — Мультсборник —15. 

11-го — Мультсборник — 13,
15.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)
10, 11 ф евраля. М ультсбор

ник «Конен-горбунок»— 10-20. 
«Груз «300» — 12, 14. 16, 18.
20.

Обком и райком  проф со
ю за работников агропро
мыш ленного ком плекса вы 
раж аю т глубокое соболез
нование председателю  Том
ского райкома профсою за 
П. Я. Воробьеву в ,с в я зи  со 
смертью  матери

ВОРОБЬЕВОЙ 
Домны Матвеевны.

Коллектив м еж вузовской 
больницы вы раж ает собо
лезнование родным и близ
ким по поводу смерти бы в
шего врача, ветерана тру
да, члена КПСС

ГЕБЛЕР
Нины Иннокентьевны.

Ж ена, сын. дочь, родные, 
близкие и  др у зья  глубоко 
скорбят по поводу кончи
ны ветерана ГПЗ-5

ПРОСТОВА
Владимира Александровича,

ш
НАШ  А Д Р Е С

-И  ТЕ Л Е Ф О Н Ы
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